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El Consejo Regional aprobó cartera que contiene tanto iniciati-
vas de infraestructura como programas, que serán ejecutados 
por distintos servicios regionales.

GOBIERNO REGIONAL 
DESTINA $16 MIL 
MILLONES PARA 
REACTIVAR ECONOMÍA

ADEMÁS DE MIL MILLONES PARA FOMENTO DEL EMPLEO

INICIATIVA PARLAMENTARIA

Entregan termómetros 
digitales a transporte 
público de la región
El diputado UDI, Juan Manuel Fuenzalida, gestionó 
con una empresa privada la adquisición de estos 
dispositivos digitales y los destinó al gremio del 
transporte. 13

Autoridades informan de 
81 nuevos casos positivos
confirmados de Covid-19

BALANCE REGIONAL

De este modo, la zona llega a un total de 1.256 conta-
gios de coronavirus, de los cuales 46 se mantienen 
hospitalizados, de ellos 18 permanecen conectados 
a ventilación mecánica. 6

FAMILIARES DE RECLUSOS TEMEN BROTE EN LA CÁRCEL 
Los 11 casos positivos, y cerca de 70 internos en cuarentena preventiva en el penal de La Serena han generado 
preocupación entre funcionarios de Gendarmería y familias de los aproximadamente 1800 reclusos que 
pagan por sus delitos.

LAUTARO CARMONA

12

4-5

Alto costo y posible rebrote 
de Covid-19 ponen en duda 
Festival de La Serena

POR SEGUNDO AÑO CONSECUTIVO 

Mientras los concejales Pablo Yáñez y Ramón González 
son partidarios de redestinar los recursos en ayuda de 
las familias más afectadas por la pandemia, Mauricio 
Ibacache y Luis Aguilera consideran que se debe seguir 
adelante con el evento pensando en apoyar a los artistas 
regionales. En tanto, Jocelyn Lizana y Félix Velasco deslizan 
la posibilidad de realizarlo de manera virtual. 20
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EL BARÓMETROEL BARÓMETRO

Un grupo de individuos desconocidos ha-
brían llegado a la sede de la Junta de vecinos 
El Tofo, ingresando y sustrayendo desde el 
interior una serie de especies como congela-
dor, microondas, hornos eléctricos, equipo 
de música y parlantes, entre otros.

Con estos antecedentes, los detectives se 
trasladaron hasta el lugar y procedieron a dar 
inicio a las diligencias de investigación, trabajo 
de inspección de sitio de suceso y empadrona-
mientos, donde a través de análisis criminal 
e inteligencia policial, se habría logrado dar 
con el lugar de acopio de lo sustraído.

“Sujetos desconocidos habrían forzado la 
puerta de ingreso, procediendo a sustraer una 
gran cantidad de especies y en las diligencias 
de investigación se logró ubicar un inmueble 
en las cercanías del lugar, donde se realizó una 
entrada y registro y se logró ubicar la totalidad 
de las especies.” Señaló el Subprefecto Rodrigo 
Villarroel Acevedo, jefe biro la serena.

Las especies recuperadas por los detectives 
fueron devueltas a los afectados.

La persona detenida por el delito de recepta-

Las alertas de Bomberos se encendieron la tarde de ayer 
miércoles por un incendio estructural en el sector de la Parte 
Alta en Coquimbo.

Según información manejada por El Día, se trataría de una 
vivienda abandonada, que era utilizada por personas en 
situación de calle.

El inmueble se ubica en la intersección de O’Higgins con 
Sargento Aldea, hasta donde recurrieron las unidades de 
emergencia.

La Primera, Cuarta y Onceava compañías del Cuerpo de 
Bomberos trabajan en el lugar.

Incendio afectó una casa en
la Parte Alta de Coquimbo

Investigan robo en sede junta de vecinos El Tofo

Carabineros de la Sexta Comisaría 
de Las Compañías lograron detener 
a seis personas dedicadas al robo de 
accesorios de vehículos en la zona nor-
te de La Serena. En el procedimiento, 
recuperaron además diversos artículos 
que habían sido sustraídos a distintas 
personas durante los últimos días.

“Según las indagatorias y el cruce 
de información,  hemos podido de-
terminar que parte de los accesorios 
requisados corresponden a artículos 
denunciados como robados en otros 
procedimientos de la semana recién 

pasada. Específicamente, ya hemos 
logrado contactarnos con tres de las 
víctimas de estos ilícitos, y hoy po-
demos decir que les entregamos la 
tranquilidad de tener sus pertenencias 
de vuelta”, indicó el Capitán Gonzalo 
Medina, Subcomisario de los Servicios 
de la Sexta Comisaría. 

El procedimiento, se generó luego de 
que Carabineros fuera alertado de la 
presencia sospechosa de un automóvil 
rojo sin capot que se movilizaba con 
cinco personas en su interior. Una 
vez interceptado, personal policial 

Carabineros desbarató banda 
dedicada al robo de artículos vehiculares

ción flagrante corresponde a una mujer identifi-
cada con las iniciales S.C.Z., del procedimiento se 
dio cuenta al Ministerio Publico y los detectives 
continúan con el trabajo de investigación a fin 
de esclarecer el hecho y ubicar a él o los respon-
sables del robo.

Los carabineros del Servicio de Bicicletas de 
la Primera Comisaría de La Serena detuvieron 
a un hombre en el sector céntrico de la ciudad 
que era positivo de Covid-19 y no permanecía 
en su cuarentena.

Esto luego de  un control preventi-
vo de identidad se descubriera que el 
sujeto era portador de covid19 y se en-
contraba incumpliendo la cuarentena. 
El personal policial de inmediato  aplicó el 
protocolo de aislamiento  necesario en este 
tipo de casos y se contactó al Servicio de 
Salud para el retiro de la persona contagiada. 
Carabineros en tanto, reforzó las medidas de 
sanitización e higiene para resguardar la salud 
y seguridad de los uniformados.

Detienen a portador de covid-19 por no cumplir cuarentena

comprobó que los individuos trans-
portaban diversos artículos, como 
parlantes y radios de auto, y distintas 
herramientas. Además, se detuvo a una 
sexta persona, por estar comprando 

dichas especies.  
También se incautaron dos vehículos 

sin la documentación al día.  Todos 
los detenidos, en tanto, tienen ante-
cedentes penales.

Un hombre en estado de ebriedad golpeó a un funcionario 
del Ejército en medio de un control en horario de toque de 
queda en La Serena. Según los antecedentes del caso, el su-
jeto transitaba pasadas las 01:30 horas por la intersección de 
Balmaceda con Mercedes Cervello, cuando los uniformados 
procedieron por incumplimiento a la medida restrictiva en 
el marco de la pandemia.

Al ser controlado comenzó a insultar al personal, acercán-
dose a un soldado conscripto a quién le propinó un golpe 
de pie en la mano, por lo que fue detenido.

El hombre fue trasladado hasta la Primera Comisaría La 
Serena, quedando posteriormente en libertad por instruc-
ción del fiscal de turno..

Hombre ebrio agredió a 
personal del Ejército tras control 
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EDITORIAL

La reciente filtración de un instructivo para la difusión del Plan 
de Alimentos levantó una polvareda política de proporciones. 
El instructivo, corresponde al protocolo de difusión de Alimentos pa-

ra Chile, en la región de Ñuble y señala, entre otras cosas que, las imágenes 
deben incluir a funcionarios bajando cajas y entregándolas a las familias.
Además explica que “sobre la emoción y valoración de las familias al 
recibir la ayuda, idealmente el agradecimiento de algunas personas, 
pero que el foco visual esté sobre todo en la beneficiaria (por ejem-
plo, la autoridad salir de espalda); sumar también la voz de vecinos 
voluntarios y si hay buena disposición, del alcalde respectivo”.

Asimismo, el texto dice “siempre valorar al Presidente Sebastián 
Piñera (pero cuidar de no escribir que es el Presidente quien regala 
las cajas, la Contraloría está observando con atención todas las publi-
caciones, por ejemplo, hoy cuestionó la publicación de una seremi”.
 Desde la Oposición anunciaron que oficiarán a la Contraloría para que 
investigue los hechos ya que estiman que el instructivo revela que se 
estaría haciendo un uso político de la entrega de las 2,5 millones de cajas 
de alimentos que se distribuirán a las familias más vulnerables del país.
Mientras el gobierno se refiere a que se trata de una serie de reco-
mendaciones para la correcta difusión del plan de Alimentos, desde 
la Oposición se acusa de proselitismo político a las actuales autori-
dades, es decir, que se anda detrás de un aprovechamiento político 
con fines electorales.

El hecho concreto es que se buscó difundir un beneficio que favorece 
a miles de familias a lo largo y ancho del país, de una forma que fuese 
similar en las distintas regiones del país, es decir, con un mismo criterio 
comunicacional. 

¿Y quién resultó como el gran damnificado de la actual polémica?. 
Los medios de comunicación, rubro que al igual que otros tantos 
de la economía atraviesan por una más que complicada situación 
financiera derivada de la disminución de la publicidad, su principal 
sustento. 

En la región de Coquimbo, el gobierno optó por echar pies atrás de un 
plan  de difusión en los medios de comunicación a través de las radios 
y diarios locales, ante una recomendación expresa de la Contraloría 
regional. 

Este hecho, ¿Significará que ya no se podrá difundir ninguna acción 
del gobierno porque se temerá una probable sanción de la Contraloría? 
No hay que confundir proselitismo -palabra cargada de una connota-
ción negativa y que busca la obtención de réditos políticos- con una 
plan comunicacional, que busca, precisamente comunicar lo que se 
está haciendo. 

Además, los medios al difundir determinado evento están brindando 
un testimonio, como testigos fieles de que un evento efectivamente 
ocurrió, un compromiso se cumplió, un anuncio se concretó. “Lo que 
no se comunica, no existe”.

Proselitismo versus Difusión
Los medios de comunicación somos  testigos fieles de que un evento efectivamente ocurrió, un 

compromiso se cumplió, un anuncio se concretó

OPINIÓN

La ética y 
la pandemia

El Consejo de Ética de la Federación de Medios -del cual 
fui miembro en el pasado- dio a conocer  una resolución 
frente a las denuncias recibidas por eventuales faltas a la 
ética en la cobertura de la pandemia. 

Las acusaciones más frecuentes se refieren a periodistas 
que no tienen claridad acerca de su papel, a la falta de 
verificación y a la tendencia a no reconocer errores. Dice 
el Consejo:

* No (siempre) se distingue entre hechos, opiniones 
y entretención y se aplica a veces una lógica propia del 
espectáculo; 

* Confusión del papel de periodistas, locutores y animadores;
* Insuficiente verificación de la información;
* Reticencia para admitir errores; 
* Carencia de sensibilidad para captar diferencias y ma-

tices en una sociedad diversa y plural;
* Tendencia a erigirse en jueces o protagonistas de la 

noticia.
Coincidentemente, Carlos Peña escribió, concentrándose 

en la televisión:
“Lo más llamativo en estos tiempos de pandemia -des-

contado el drama cotidiano- es el papel que ha cumplido 

la televisión. Sus programas oscilan entre el espectáculo 
del miedo, la exhibición de la pobreza no como fenómeno 
de injusticia, sino como historieta de entretención, y la 
conversación entre alcaldes, políticos y médicos, cada 
uno subrayando alarmas, tropiezos y dramas probables”. 

En la actualidad la preocupación ética desborda todos 
los ámbitos. Los gobiernos y las autoridades sanitarias, en 
especial, deberían ser muy cuidadosos en lo que dicen y 
cómo lo dicen. Pero los periodistas y los medios deberían 
tener tanto o más cuidado. Así lo plantea el Consejo de Ética:

“El miedo y la inquietud provocan una particular fragili-
dad en la comunidad, que exige de los medios contenidos 
prudentes y reflexivos, con sentido de responsabilidad 
social. Eso no implica renunciar a su rol fiscalizador. 
Ante estas situaciones y sus consecuencias, es necesario 
adoptar nuevas rutinas y modos de reportear y difundir 
que procuren contribuir a la estabilidad emocional y 
social que la comunidad necesita en momentos de gran 
incertidumbre y potenciales riesgos para su integridad 
física y psíquica”.  

Es un buen llamado para todos, en especial ciertamente, 
para los periodistas.

ABRAHAM SANTIBÁÑEZ
SECRETARIO GENERAL DEL INSTITUTO DE CHILE. MIEMBRO 

DE LA ACADEMIA CHILENA DE LA LENGUA.PREMIO 

NACIONAL DE PERIODISMO 2015
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Día miércoles por la mañana y unas 
60 familias llegan hasta el recinto penal 
de Huachalalume, en La Serena. Vienen 
con bolsas donde les traen una cantidad 
restringida de alimentos, un almuerzo 
y una ensalada, a sus cercanos que por 
distintos motivos se encuentran privados 
de libertad y están pagando con cárcel. 

Están preocupados. Saben que al inte-
rior del establecimiento existen casos 
confirmados de Covid-19, y temen que 
se produzca un brote donde al final 
“terminen todos enfermos”. Y la angustia 
parece incrementar, sobre todo luego 
que, cuando comenzó la pandemia, una 
de las primeras medidas que se tomó 
para evitar los casos al interior de las 
cárceles del país, fue suspender las visitas 
indefinidamente para que los reclusos 
no tuvieran contacto con el exterior, por 
lo que ya van más de dos meses que no 
pueden ver a sus parientes que cumplen 
condena o están a la espera de un juicio. 

EN RIESGO 

Las personas están conscientes de que 
sus familiares “cometieron errores y 
los están pagando”, pero no por eso, 
dicen ellos, “se pueden pasar a llevar sus 
derechos”. Claro, contrario a lo que han 
precisado las autoridades de Justicia y de 
Gendarmería desde el nivel local y central, 
expresan que no se estaría haciendo lo 
suficiente para que el coronavirus no 
se propague al interior del recinto. De 
hecho, vieron con recelo el hecho de 
que se hayan trasladado a reos desde la 
Región Metropolitana, Colina 1, a la cárcel 
de La Serena, y sintieron rabia cuando 
supieron que buena parte de ellos estaba 
contagiado. Luis Palma, quien esperaba su 
turno para dejarle sus cosas a un sobrino, 
dijo no entender las políticas estatales. 
“Es contradictorio que no dejen entrar a 
la familia, al menos a uno y que por otra 
parte traigan a internos desde lugares que 
se sabe existe alto riesgo de contagio y que 
producto de eso ahora esté pasando esto. 
Nosotros no hemos podido hablar nada 

con mi sobrino, nadie nos ha dicho los 
casos que hay, ni cómo se está manejando 
el tema. Entonces uno no tiene idea de 
nada”, expresa don Luis. 

Katalina llegó a ver a su pareja. Tampoco 
se explica cómo, “si dicen que los que 
llegan primero hacen una cuarentena 
y todo, ahora salen con que estaban 
contagiados, y parece que ahora hay 
más. Es como si los hubieran escogido y 
hubiesen traído a los que están enfermos”, 
dice la joven embarazada, quien también 
lamenta que se haya restringido la can-
tidad de comida que se les puede traer 
a los internos. “Me da pena, porque sólo 
se permite una comida por encomienda. 
No todos los internos tienen quien los 
venga a ver, y antes uno traía y se podía 

compartir. Pero ahora nada. En fin, uno 
tiene que acatar nomás en eso, lo único 
que pido yo es que no sigan trayendo a 
gente desde otras regiones porque si 
no esto se va a seguir propagando acá”, 
asegura Katalina. 

ACUSAN DESPREOCUPACIÓN 

Francisco Guerrero y su esposa Jesica 
Villalobos, acudieron a  ver a su hijo, un 
joven de 21 años. Indica que “es insólito 
que traigan a gente contagiada de otros 
penales”, ya que los presos “también 
son humanos y tienen derecho a que 
se resguarde su integridad en medio de 
esta crisis”, aseveró. 

A parte de aquello, cuestionó la falta de 

PRESOS DE LA PANDEMIA: 
FAMILIARES DE RECLUSOS TEMEN 
BROTE DE COVID EN LA CÁRCEL

OTROS 10 TRABAJADORES CARCELARIOS EN CONFINAMIENTO POR PRECAUCIÓN:  

Los 11 casos positivos, y cerca de 70 internos en cuarentena 
preventiva en el penal de La Serena han generado 
preocupación entre funcionarios de Gendarmería y familias 
de los aproximadamente 1800 reclusos que pagan por sus 
delitos. Los contagios corresponden a reos provenientes de 
la Región Metropolitana, por lo que piden a la dirección de 
la institución que no continúe con estos traslados. Algo que, 
según aclara la máxima autoridad regional de la entidad, el 
coronel Leoncio Hidalgo, no depende de él. Mientras tanto, 
afuera, los seres queridos de los presos que no han podido 
visitarlos en más de dos meses, parecen cumplir otra condena 
sin haber cometido ningún crimen: vivir con miedo a que el 
virus se expanda y “nadie quede libre”.

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

Zona de debates

“Me da pena, porque sólo se 
permite una comida por enco-
mienda. No todos los internos 
tienen quien los venga a ver, y 
antes uno traía y se podía com-
partir. Pero ahora nada”. 

KATALINA

PAREJA DE UN RECLUSO 

“Ni con los reos ni con los gen-
darmes se han tomado los me-
didas suficientes, pero qué le 
vamos a hacer, si aquí uno por 
mucho que reclame nadie te va 
hacer caso, como los presos son 
lo último de lo último”. 

MARISSA GODOY 

FAMILIAR DE RECLUSO

“Yo converso con señoras que 
no han sabido nada de sus hijos 
y son señoras mayores que se 
pasan rollos. La otra vez que 
salieron los casos de contagia-
dos, al otro día aquí vino mucha 
gente a pedir información”. 

PAOLA 

PAREJA DE UN RECLUSO

“Entiendo que todo esté deteni-
do para evitar contagios, pero lo 
que no entiendo es que si evitan 
que avancen los procesos, evi-
tan que haya visitas, igual traen 
a la gente más riesgosa que está 
diagnosticada”. 

VALESCA BARAHONA

HIJA DE UN RECLUSO

21
fueron los internos que llegaron 
desde Colina 1, otros 30 arriba-
ron desde otros penales de la 
capital. 

información que se entrega. “Se habló del 
beneficio de que existiría una video-llamada 
a falta de visitas, pero nada. Nadie nos ha 
dicho cómo hacerlo, ni qué trámite hay 
que hacer. Es muy complejo el tema para 
nosotros como padres, y no nos estamos 
haciendo las víctimas, sabemos que nadie 
de los que está acá es un santo, pero las 
condiciones en las que están y lo expuestos 
que los tienen, creo que se debe hacer algo”, 
manifestó. 

La señora Marissa Godoy, iba a ver al padre 
de su hija. Cuando la abordamos todavía 
acomodaba la comida en una bolsa para 
luego ir a hacer la fila en una de las puertas 
laterales del penal , donde les entregan un 
formulario que deben llenar declarando 
todo lo que contiene la encomienda que 
entregarán, así como la identidad de quien 
la trae y el destinatario. “Tengo para rato 
todavía”, expresó la mujer de unos 50 años 
de edad. 

Cuenta que es precisamente el miércoles 
cuando más familias van, y por lo mismo 
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rios de Gendarmería criticaron la “falta 
de insumos” para su protección y pre-
vención del virus, Garrido sostiene que 
esa realidad ha cambiado, ya que llegó 
implementación desde el nivel central 
que los tiene trabajando con mayor 
tranquilidad, nunca relajados. “Tenemos 
10 funcionarios en cuarentena también 
por haber estado en contacto con casos 
positivos, pero de la calle, no del penal. 
Efectivamente las cosas han mejorado un 
poco, pero no sabemos lo que va a pasar 
a futuro, los funcionarios estamos en 
constante riesgo, porque tenemos trato 
directo con los internos, incluso con los 
que vienen desde otro lugar y que todavía 
no se sabe si pueden ser casos positivos. 
Por eso, yo insisto. Aquí debiese para la 
circulación de internos entre las cárceles, 
esa es nuestra preocupación”, expresó.  

DIRECTOR REGIONAL: 
“NO EXISTE UN BROTE”

El director regional de Gendarmería, el 
Coronel Leoncio Hidalgo, descarta que 
exista un brote de contagios y afirma que 
está totalmente contenido. “Son todos 
casos importados, que vienen desde 
otro lugar y no están en contacto con 
el resto de la población penal”, aseguró 
el Coronel. 

Respecto a la solicitud de que no sigan 
llegando reclusos desde otros lugares, el 
director de Gendarmería precisó que es 
algo que se decide a nivel central. “Nosotros 
tenemos una red carcelaria en el país, y 
si existen internos contagiados en otros 
recintos que tengan problemas por falta 
de infraestructura o personal nosotros 
tenemos que ser colaborativos”, expuso. 

De todas formas, expresó que todo 
interno que viene trasladado desde otro 
recinto llega a cumplir una cuarentena 
estricta. “Ahí se mantienen y de acuerdo a 
cómo vaya evolucionando se determina 
si corresponde o no el examen de PCR, 
pero eso lo determina la autoridad sa-
nitaria”, finalizó Hidalgo. 

“hay que llegar temprano, porque si no te 
pegas un plantón como el que me estoy 
pegando yo ahora”, consigna. Y claro, el 
Covid es un tema complejo, pero confía 
en que a su cercano no le ocurrirá nada. 
“Ya estamos claros que no han tenido 
cuidado, yo creo que ni con los reos ni con 
los gendarmes se han tomado los medidas 
suficientes, pero qué le vamos a hacer, si 
aquí uno por mucho que reclame nadie 
te va hacer caso, como los presos son lo 
último de lo último, nadie va  hacer nada. 
Tendrán que aguantar nomás”, sostuvo 
Marissa. 

NERVIOSISMO 

Paola Carvajal, concurrió a ver a su pareja 
quien lleva cerca de un año privado de 
libertad. Ella sí ha tenido la oportunidad de 
comunicarse con él y sabe que está bien, 
pero entiende que no todos han podido 
comunicarse durante todo este tiempo, 
que ha sido complicado. “Yo converso 
con señoras que no han sabido nada de 
sus hijos desde que inició todo esto, y son 
señoras mayores que se pasan rollos. La 
otra vez que salieron los casos de conta-

giados, al otro día aquí vino mucha gente 
a pedir información y no se la dieron. Eso 
es fome”, cuenta Paola. 

En el caso de Valesca Barahona, asegura 
que con su padre, hoy en prisión preventiva, 
“se está cometiendo una doble injusticia”, 
ya que debido a la pandemia ha debido 
seguir en la cárcel sin que su proceso avan-
ce y está sujeto a riesgo de contagio. “Le 
habían dado tres meses de investigación 
pero esto se ha ido alargando y alargando. 
Yo entiendo que todo esté detenido para 
evitar contagios, pero lo que no entiendo 
es que si evitan que avancen los procesos, 
evitan que haya visitas, igual traen a la 
gente más riesgosa desde lugares donde 
ya existen personas diagnosticadas. Aquí, 
se debería exigir que no sigan trayendo 
internos desde otros lugares”, manifestó. 

LLAMADO A LA CALMA

Los recintos carcelarios del país han 
estado tomando los recaudos desde que 
comenzó la pandemia a nivel nacional. 
De hecho, dentro el plan se contempló 
la aplicación del indulto conmutativo a 
condenados que cumplieran con ciertas 

Largas filas son las que deben realizar las familias de los reclusos para dejarles una vez a la semana algo de alimento extra y útiles de aseo. 
LAUTARO CARMONA

70
internos permanecen en una 
cuarentena preventiva para 
evitar algún tipo de contagio 
en caso de que uno sea posi-
tivo. 

Son todos casos 
importados, que 
vienen desde otro 
lugar y no están 
en contacto con el 
resto de la población 
penal”. 

CORONEL LEONCIO HIDALGO

DIRECTOR REGIONAL DE GENDARMERÍA

condiciones y en la región los beneficia-
dos fueron 77. Esto, para descongestionar 
las cárceles en las que se requería. Pero 
el penal de Huachalalume no está pre-
cisamente hacinado, incluso todavía 
está bajo su capacidad y formando parte 
de la red carcelaria del país tuvo que 
recibir a internos que venían, en este 
caso, desde la Región Metropolitana, que 
en total serían alrededor de 50 según 
indicó el dirigente de Anfup (Asociación 
Nacional de Funcionarios Penitenciarios 
de Coquimbo), Jokan Garrido, quien hizo 
un llamado a la calma a las personas, ya 
que, asegura, desde la institución, en lo 
que tiene que ver con los funcionarios se 
están realizando esfuerzos para que esto 
no se propague y no se convierta en un 
brote, pero para eso, sería fundamental 
que no continuaran llegando presos 
desde otros establecimientos. “Nosotros 
tenemos que evitar que exista esta circu-
lación, porque los recintos que estaban 
libres como el de La Serena, termina 
teniendo pacientes que no son de acá y 
hay un riesgo, pese a que se tomen todas 
las medidas de prevención”, expresó. 

Garrido informó, que de los cinco casos 
ya conocidos de reclusos contagiados, el 
número habría aumentado a 11, todos 
provenientes de Colina 1, salvo por una 
interna mujer que llegó detenida y se 
encuentra en prisión preventiva. “Ellos 
se encuentran en un módulo aparte 
cumpliendo la cuarentena. Además están 
en cuarentena todos los demás internos 
que llegan desde otros lugares, a ellos se 
ellos se les mantiene aislados durante el 
periodo de 14 días y en caso de no presen-
tar síntomas pasan a estar con el resto 
de la población penal, en el caso de que 
sí los presenten se les aplica el examen 
de PCR”, enfatizó Garrido, agregando 
que en este momento tienen cerca de 
70 internos en cuarentena preventiva. 

CUIDADO A LOS FUNCIONARIOS 

Si bien en su momento los funciona-

Previo a entrar al recinto penal, los familiares deben llenar un formulario donde declaren 
todo lo que llevan al interno. 

JUAN CARLOS PIZARRO
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Durante el último balance sanitario 
realizado ayer  se dieron a conocer  81 
nuevos casos confirmados de Covid_19 
en la región de Coquimbo. de los cuales 
78 presentaron síntomas y tres estarían 
asintomáticos.

De este modo, la zona llega a un total de 
1.256 contagios de coronavirus, de los cuales 
46 se mantienen hospitalizados, de ellos 
18 permanecen conectados a ventilación 
mecánica en los hospitales de La Serena, 
Coquimbo y Contingencia de Ovalle.

El Seremi de Salud, Alejandro García 
entregó el detalle del balance  “En cuanto 
al detalle por comuna, podemos informar 
que se trata de 17 personas de La Serena, 27 
de Coquimbo, 4 de Andacollo, 1 de Illapel, 1 
de Canela, 1 de Los Vilos, 1 de Salamanca, 20 
de Ovalle, 5 de Monte Patria y 4 de Punitaqui”.

En relación a los recuperados, se con-
tabilizan 416 personas, mientras que 831 
pacientes se encuentran con contagio 
activo. “Todas las personas diagnosticadas 
con Covid_19 deberán realizar aislamiento 
por 14 días, al igual que las definidas como 
contactos estrechos de un caso confirmado, 
que también deberán realizar cuarentena 
por 14 días, contabilizándose desde la 
fecha del último contacto que tuvieron 
con la persona contagiada”, puntualizó 
el Seremi García.

La Autoridad Sanitaria explicó que se 
considera un contacto estrecho a toda 
aquella persona que haya sostenido una 
conversación cara a cara a menos de un 
metro de distancia con un caso confir-
mado durante al menos 15 minutos sin 
usar mascarilla, o quien comparta un 
espacio cerrado por más de dos horas 
sin el uso de mascarilla con una persona 
positiva. Además, cuando se cohabita una 
habitación cerrada y quienes compartan 
transporte público estando cerca de una 
persona con la enfermedad, sin la protec-
ción adecuada.

Sobre las residencias sanitarias, el Director 
(S) del Servicio de Salud Coquimbo, Edgardo 
González, sostuvo que “en una semana 
hemos pasado de una oferta de 308 camas 

Autoridades informan de 81 nuevos 
casos confirmados de Covid_19 

hecho llegar y contamos con el aporte de 
varios privados. El primer elemento como 
botas, pecheros, mascarillas,  escudos faciales 
está bien cubierto. En segundo lugar se han 
descrito protocolos bien rigurosos en el uso 
de estos elementos de protección personal, 
muchos de los casos que hemos citado 
como positivos han estado dados tal vez 
por un uso no adecuado de los mismos, 
por eso vamos insistir con capacitación 
y reforzar su buen uso. No solo disponer 
de estos elementos, sino cómo se usan. 
Otro punto importante son los espacios 
habilitados en los hospitales y donde se 
atienden pacientes. Todos conocemos los 

box de urgencias con los hacinamientos, 
además de los escasos lugares  que tienen 
los hospitales  no normalizados de la red 
asistencial  para que los trabajadores tomen 
sus alimentos, se ha dispuesto aumentar 
esos espacios para mantener las distancias 
necesarias  y evitar el contagio. También 
tenemos  un trabajo muy profundo, desde 
el inicio de la pandemia, que tiene que ver 
con la implementación de turnos que se 
distancian en el tiempo, así de  asegurar 
que las personas no estén  expuestos a un 
contagio, con turnos de 7x7 o de 14x14 que 
nos da la confianza que no va estar expuesta 
constantemente al contagio”.

BALANCE REGIONAL

La Intendenta Lucía Pinto y autoridades del Ministerio de Salud también remarcaron la prepa-
ración que está adoptando el nuevo hospital de Ovalle en caso que el antiguo recinto llegue 
a su máxima capacidad de atención.

Lionel Varela/ La Serena

De este modo, la zona llega a un total de 1.256 contagios de 
coronavirus, de los cuales 46 se mantienen hospitalizados, 
de ellos 18 permanecen conectados a ventilación mecánica. 
En detalle, los nuevos positivos corresponden a Coquimbo 
(27), Ovalle (20), La Serena (17), Monte Patria (05), 
Punitaqui (04), Andacollo (04), Illapel (01), Canela (01), 
Los Vilos (01) y Salamanca (01).

@eldia_cl

Todas las personas 
diagnosticadas con 
Covid_19 deberán 
realizar aislamiento 
por 14 días, al igual 
que las definidas 
como contactos 
estrechos de un caso 
confirmado”
ALEJANDRO GARCÍA

SEREMI DE SALUD

en residencias sanitarias a un total de 
442 camas disponibles en estos recintos, 
y vamos a seguir buscando para darle 
mayor cobertura a la región. De hecho, 
esta semana debiéramos cerrar algunos 
acuerdos con empresarios de la provincia 
de Choapa para agregar ofertas de camas en 
residencias sanitarias en Illapel y Los Vilos”.

La cobertura en las 8 residencias sanitarias 
de la región de Coquimbo alcanza un 30% 
de ocupación, con 131 personas alojadas y 
311 camas disponibles.

Edgardo González indicó que respecto 
a los últimos casos de contagios en los 
funcionarios de la salud,  inicialmente 
la preocupación estuvo  centrada en la 
disponibilidad de elementos de protec-
ción personal, esto fue público que los 
productos escaseaban y que la distribución 
era poca para un turno de 8 a 12 horas, eso 
se fue superando.

“Tenemos compra propias de estos im-
plementos como Servicio de Salud, los 
hospitales también  cuentan con abaste-
cimientos, el ministerio de Salud nos ha 

18
permanecen en la región co-
nectados a ventilación mecá-
nica en los hospitales de La Se-
rena , Coquimbo y Ovalle

La Intendenta Lucía Pinto se reunió con el equipo directivo del 
hospital de Ovalle para conocer el estado del funcionamiento 
de este establecimiento de contingencia, y dijo que “hemos ido 
avanzando mucho en el hospital de Ovalle y en el de Contingen-
cia. Ambos están totalmente implementados para entregar una 
buena atención de salud y también para luchar contra el coro-
navirus. Hemos hecho todos los esfuerzos necesarios para tener 
equipamiento disponible para la población y a profesionales 
preparados, pero todo esto no será suficiente si no tenemos una 
responsabilidad y medidas necesarias”.
Hoy el hospital de Contingencia posee 277 funcionarios, entre mé-
dicos, enfermeras y técnicos, contando con 45 camas –con dispo-
nibilidad de un 31%- y desde el 18 de abril ha atendido a 83 pacien-
tes, tanto  confirmados con coronavirus, como sospechosos.
En caso que este recinto llegue a su capacidad máxima, el Hospi-
tal Provincial ya tiene considerado todo un plan de trabajo.
En esta línea, Claudio Arriagada, Director del Servicio de Salud, 
indicó que “tenemos una disposición con camas de resguardo en 
las unidades críticas y el aumento en la producción de laborato-
rios para que la comunidad de la región y la provincia tenga la 
seguridad de que estamos preparados para recibir un aumento 
de la demanda asistencial”.

Hospital de contingencia en Ovalle

EL DIA
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Con el objetivo de canalizar todas 
las demandas y petitorios de los di-
versos sindicatos y federaciones de 
conductores del transporte público 
mayor, sus miembros decidieron 
crear la Coordinadora Nacional de 
Federaciones y Sindicatos Base de 
Conductores del Transporte Público 
Mayor de Chile.

Una idea que nació de los dirigentes 
regionales, Nemesio Blanco del sindi-
cato Interempresas de Coquimbo de 
Lisanco, Gabriel Casas del sindicato 
n°3 de Lincosur y Víctor Castillo del 
sindicato n°2 de Lincosur, quienes co-
menzaron a generar lazos con gremios 
de conductores de otras regiones a 
finales del 2019 para alinearse frente 
a sus demandas.

Esto porque los problemas que ten-
drían los conductores vendrían desde 
hace años aseguran las dirigencias y se 
han incrementado por la pandemia 
debido a la disminución en los flujos 
de pasajeros, por lo que decidieron 
agruparse y unirse a través de  esta 
Coordinadora Regional.

Hasta el momento se han adherido 
sindicatos y federaciones de conduc-
tores de las regiones de Tarapacá, 
Antofagasta, Coquimbo, Valparaíso, 
Provincia de Talagante, Biobío, La 
Araucanía y Puerto Montt y esperan 
que más sindicatos se vayan plegando 
al llamado.

Mientras que en la región de 
Coquimbo quienes se habrían ad-
herido a la iniciativa habrían sido 
los sindicatos 2 y 3 de conductores 
de Lincosur, con aproximadamente 
350 socios y el sindicato Interempresa 
de Coquimbo de Lisanco con 56 in-
tegrantes activos, mientras que los 
de la línea Liserco aún no se habrían 
decidido, pese a que se les realizó la 
invitación.

Según explicó Blanco “los conduc-
tores del transporte mayor se plega-
ron con el fin que nuestro Gobierno 
recapacite y pueda ir en ayuda de 
la primera línea de movilización de 
nuestro país”.

Dicha Coordinadora no estaría con-
formada por una sola directiva, sino 
que su objetivo sería la participación 
de las bases para incentivar a todos 
los socios.

“La operatividad la vamos a hacer 
con actuación de las bases, si bien es 
cierto las bases son los principal de 
un sindicato o federación, nosotros 
decidimos no dejarle solo la respon-
sabilidad  a una cúpula porque no es 
el sentido que queremos darle, esto 
tiene un sentido que todas las bases 
y socios empiecen a luchar para sus 
trabajadores e incentivarlos a que lo 
hagan, porque hoy los socios descan-
san en las directivas y no se hacen 
partícipes de esto” aclaró el dirigente.

Detalló que los pasos que van a seguir 
será un reunión por videoconferencia 
para organizarse  “nuestra forma de 

Regionales y el Gobierno central de 
tal forma que sea una cadena”.

SITUACIÓN ACTUAL

“Nuestros socios están en un estado 
crítico, la cantidad de personas que 
transportan en el día no les alcanza, 
nos estamos yendo con $10 mil, $15 
mil diarios a la casa o menos” explicó 
el dirigente.

Pese a que esta semana recibieron 
las cajas de alimentos entregados 
por el CORE, Blanco admite que no 
es suficiente para la necesidad que 
tienen las familias.

“La proporción de pasajeros que 
estamos transportando hoy día es un 
margen del 25%, incluso en algunos 
días menos que eso”.

Algunas de las principales preocu-
paciones tienen que ver con las con-
diciones contractuales, puesto que 

SINDICATOS DE LISANCO Y LINCOSUR
Javiera Sánchez C-M/ La Serena

Con el dicho “la unión hace la fuerza” los gremios de 
conductores del transporte público mayor esperan ser 
escuchados y apoyados por parte del Gobierno para 
solucionar problemas que los dirigentes aseguran tener desde 
hace años y que se han incrementado con la crisis sanitaria, 
en la región conductores de las líneas Lisanco y Lincosur se 
hicieron parte de esta iniciativa, totalizando a cerca de 450 
socios.

@eldia_cl

Conductores del transporte mayor
se pliegan a Coordinadora Nacional 
para canalizar demandas del gremio

El dirigente dice que desde años que está formando lazos con los diversos sindicatos de la 
región y con otras regiones desde el año pasado para unirse como conductores del transporte 
mayor y luchar por sus derechos.

LAUTARO CARMONA

Se viene el subsidio 
a la tercera edad con 
la rebaja del pasaje 
en el 50%, otro 
desmedro económico 
a los conductores 
porque nosotros 
asumimos ese costo, 
no el empleador, ellos 
reciben un subsidio”
NEMESIO BLANCO

SINDICATO INTEREMPRESAS DE 
COQUIMBO DE LISANCO

actuar va a ser en bloque, todo docu-
mento que salga de la Coordinadora 
se va a implantar en los Gobiernos 

algunos conductores mantienen 
contrato por el sueldo mínimo para el 
pago de cotizaciones y leyes sociales, 
pero sin recibir un sueldo fijo ni base, 
situación que los dirigentes buscan 
que se cambie para poder contar 
con un piso económico y asegurar 
una mejor pensión al momento de 
jubilarse.

Asimismo esperan un cambio en 
la Ley 20.387, ya que dicen que no se 
respetan los traspasos que deberían 
realizar los dueños de las máquinas a 
conductores por subsidios y apoyos 
estatales y gubernamentales, entre 
otros aspectos.

“Se viene el subsidio a la tercera 
edad con la rebaja del pasaje en el 
50%, otro desmedro económico a 
los conductores porque nosotros 
asumimos ese costo, no el emplea-
dor, ellos reciben un subsidio que 
el Estado les da”.

450
Socios de los sindicatos adheri-
dos pasarán a formar parte de 
esta nueva entidad que buscar 
unificar a los conductores.

Protagonista

“En épocas de bonanza en el 
transporte público se ganaba 
dinero pero eso es esporádi-
co, por momentos, el proble-
ma lo vamos a tener cuando 
nos jubilemos”. 

NEMESIO BLANCO

DIRIGENTE
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Especialistas médicos coinciden en 
que el clima tendría incidencia en 
el contagio del Coronavirus, por eso 
que preocupa la llegada del invierno, 
puesto que se darían condiciones  
más favorables para que aumenten 
los contagios.

Citan como ejemplo que precisamente 
en esta estación es cuando reapare-
cen las enfermedades respiratorias y 
otros virus como el de la influenza, 
por lo que el llamado es a extremar 
las medidas de protección.

El doctor  Carlos Oyarzún precisa que 
los pocos estudios que hay sobre este 
virus es que no es resistente a las altas 
temperaturas, “entonces, por razones 
obvias se entiende que se comporta 
más cómodamente en climas fríos, 
aunque eso no significa que en los 
países tropicales no vaya a afectar a 
quienes residen en esos lugares”.

Explica que el cuerpo de una perso-
na funciona a temperaturas de entre 
36,5º y los 37º que es donde el virus 
se desarrolla, pero en el ambiente lo 
favorecen las temperaturas más bajas 
ya que puede permanecer mucho más 
tiempo en el ambiente y en superficies.

De todas formas, señala que  lo más 
importante frente a esta enfermedad 
son las medidas sanitarias y de higiene, 
por eso sigue siendo primordial para 
prevenir, lavarse las manos frecuen-
temente con un desinfectante a base 
de alcohol o con agua y jabón.

Consultado si con temperaturas muy 
bajas el virus podría desaparecer, el 
especialista indica que es un error 
también pensar que las bajas tem-
peraturas acabarán con el problema, 
porque el virus se desarrolla en la 
temperatura del cuerpo.

Otro pequeño mito que se estaría 
transmitiendo en la población, según  
Carlos Oyarzún, sería que al bañarse 
con agua caliente se eliminaría el virus.

“No importa la temperatura del agua 
de la tina o de la ducha, porque la 
temperatura corporal continuará 
siendo de 36,5 ° Celsius a 37 ° Celsius”.

Clima tendría incidencia en el Covid-19 
y en invierno podrían aumentar casos

una serie de  creencias que aseguran las 
formas de contagio o cómo podría curarse 
la enfermedad.

Por ejemplo, descarta que el Covid-119 
pueda ser transmitido por la picadura de 
un insecto, “ya que  se trata de un virus 
respiratorio que se propaga por contacto 
con una persona contagiada o tocando 
una superficie contagiada y llevándose las 
manos a la boca, a la nariz o a los ojos. No 
hay estudios ni pruebas que indiquen que 
el Coronavirus se transmita por medio de 
la picadura de insectos”, señala.

LO QUE DICE LA OMS

La Organización Mundial de la Salud, 
OMS,  señala que  las pruebas científicas 
obtenidas hasta ahora indican que el 
virus del Covid-19 puede transmitirse 
en cualquier zona, incluidas las de clima 
cálido y húmedo. “Con independencia 
de las condiciones climáticas, hay que 
adoptar medidas de protección si se vive 

en una zona donde se hayan notificado 
casos de Covid-19 o si se viaja a ella. La me-
jor manera de protegerse  es lavarse las 
manos con frecuencia. De esta manera 
se eliminan los virus que puedan estar 
en las manos y se evita la infección que 
podría producirse al tocarse los ojos, la 
boca y la nariz”.

La OMS también aclara que las vacunas 
contra la neumonía, como la neumocó-
cica y la vacuna contra la influenza, no 
protegen contra el nuevo coronavirus, 
ya que es un virus tan nuevo y diferente 
que es necesario desarrollar una vacuna 
específica, en la que ya se está trabajando 
en distintas partes del mundo.

De todas formas indica que aunque las 
vacunas contra la neumonía no son eficaces 
contra el Covid-19, es muy conveniente vacu-
narse contra las enfermedades respiratorias 
para mantener una buena salud.

En la actualidad los mayores contagios 
están concentrados en América, donde 
se encuentra Chile que entra al invierno.

INSISTEN EN QUE LAVADO DE MANOS PERMANENTE ES CRUCIAL

Por ahora las recomendaciones para enfrentar el Coronavirus es la higiene en las maños 
permanentemente y el uso preventivo de mascarilla. Con el invierno podrían aumentar los 
contagios.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

Médicos especialistas indican que hay factores que  
inclinarían un alza en personas que se contagien, puesto 
que el frío produce más hacinamiento, menos ventilación 
en los hogares y las bajas temperaturas provocan que el 
virus permanezca más tiempo en las superficies.

@eldia_orosales

Se entiende que 
se comporta más 
cómodamente en 
climas fríos, aunque 
eso no significa 
que en los países 
tropicales no vaya 
a afectar a quienes 
residen en esos 
lugares”.

CARLOS OYARZÚN

DOCTOR.

LA INCIDENCIA DEL CLIMA

Consultada la opinión de la doctora 
Muriel Ramírez sobre la incidencia del 
clima o el invierno frente al Coronavirus, 
confirma que sí hay una incidencia.

Según plantea “tiene una incidencia, 
primero, porque  al haber menos luz 
ultravioleta el virus puede quedar más 
tiempo en el ambiente, en las superficies”.

En segundo lugar, señala que “el frío 
hace que las personas estén más juntas, 
hacinadas y muchas veces los hogares no 
se ventilan y la ventilación, cuando hay 
muchas personas dentro, se sabe que es 
un factor que disminuye la posibilidad 
de contagios”.

Por lo anterior, recomienda ventilas las 
habitaciones, los hogares, especialmente, 
porque aumenta el hacinamiento, que 
es una de las formas de llevar a mayor 
contagio.

OTRO MITO

Una de las creencias que  se ha depo-
sitado en parte de la comunidad, es 
que los termómetros sin contacto (esa 
pistolita que le ponen en el rostro a la 
entrada de un supermercado) detec-
tan el Coronavirus en una persona. Sin 
embargo los profesionales médicos lo 
descartan de plano e indican que  esos 
aparatos solo resultan eficaces para 
detectar a personas con fiebre.

Explican que la fiebre puede tener 
diversos orígenes y causas, precisando 
que lo más recomendable es que si una 
persona  tiene fiebre solicite atención 
médica de inmediato, puesto que la fiebre 
es uno de los síntomas del Coronavirus.

El doctor Carlos Oyarzún señala que 
al tratarse de una enfermedad que no 
conocemos en la comunidad circula 

06
meses han pasado desde que 
en diciembre pasado se detec-
tó el Coronavirus en China.

EL DIA

Tiene una incidencia, 
primero, porque  
al haber menos 
luz ultravioleta el 
virus puede quedar 
más tiempo en el 
ambiente, en las 
superficies”.

MURIEL RAMÍREZ

DOCTORA.
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Aunque son varios los temas a los que 
les temen los habitantes de Coquimbo, 
entre ellos la seguridad, la muerte de 
familiares, la salud y la sequía, entre 
otros, destacan por sobre estos, el 
temor a contagiarse de Coronavirus 
y a perder el empleo.

Aunque reconocen que una cosa 
está ligada a la otra, son dos temas 
muy latentes, ya que contagiarse 
significa exponerse de inmediato a 
una eventual muerte, mientras que 
quedar sin empleo en estos momentos 
de pandemia es pasar de inmediato 
a la pobreza.

Varios de los vecinos de Coquimbo 
consultados, reconocen que frente a 
lo que está ocurriendo sufren falta de 
sueño, dolores de cabeza que antes 
no se les presentaban y una serie de  
síntomas que han aparecido como 
la ansiedad y crisis de pánico.

Sin embargo hay una gran coinci-
dencia en el temor al contagio y al 
desempleo.

Frida Valenzuela, del sector de 
Sindempart, señala que “a lo que más 
le siento miedo en estos momentos es 
a contagiarme de Coronavirus y morir, 
porque tengo dos hijos pequeños y 
me  da pánico enfermarme”, señala.

Ella está con teletrabajo y precisa 
que en los primeros meses no dormía 
pensando en que la iban a despedir 
y con su esposo están pagando hace 
solo un año su casa, “además que 
uno depende de su trabajo y si la 
despiden queda prácticamente en la 
calle, afortunadamente mi empresa 
optó por el teletrabajo, pero igual las 
cosas no han andado tan bien”.

Roberto González es mecánico  de 
un taller en el sector Baquedano y 
cuenta que producto de la pandemia 
los clientes han bajado ostensible-
mente en su trabajo, pero como no 
son muchos, el dueño ha hecho el 
aguante y aún no despide a nadie.

“Yo creo que todos en su interior 
tienen miedo a contagiarse. En mi 
caso, yo digo, si me llega la hora ha-
brá que encomendarse al caballero 
nomás, pero igual me da miedo en-
fermarme. En mi casa todos andamos 
preocupados, porque mi señora desde 
un comienzo nos comenzó a meter 
miedo y tenía razón, mire como se 
muere tanta gente todos los días”.

En su caso, también perder el empleo 
lo complica y dice que a veces se ha 
desvelado por la preocupación, por-
que es el único ingreso en su familia.

SIN TEMORES

Blanca Céspedes, señala que no 
tiene miedo a contagiarse, porque 
ha tenido siempre buena salud y 
piensa que pasaría la enfermedad, 
pero que sus temores  van por el 
trabajo.  “En mi casa trabajo yo y mi 
marido, él es contador, pero la plata 
nos alcanza para llegar apenas a fin de 

mes, si uno de los dos es despedidos 
vamos a tener que buscar la forma 
de suplir el sueldo que se pierde de 
alguna forma”.

Benito Castro es vendedor ambulante 
y dice que tiene que salir todos los 
días a la calle, porque se gana la plata 
para poder comer a diario.

“Mi mayor susto  no es contagiarme 
yo, es que se contagie mi mamita que 
tiene 78 años. Ella vive con nosotros y 
si yo me contagio y no lo sé, la puedo  
enfermar a ella y tenemos mucho 
susto de que se nos vaya a morir.

En términos generales, el tema obli-
gado de los vecinos de Coquimbo es el 
Covid-19, pero a pesar de los temores 
que plantean frente a un contagio, ese 
miedo no se condice con la actitud 
que se ha visto, especialmente en el 
centro de la ciudad, donde a diario se 
ven cientos de personas y todo se ve 
como si fueran días normales y no de 
pandemia, a pesar de las advertencias 
que se hacen.

PSICÓLOGOS DAN CUENTA DE LOS EFECTOS DE LA PANDEMIA
Óscar Rosales Cid/ La Serena

En términos generales esa es la tendencia que muestran en el 
primer lugar de sus preocupaciones, aunque no desconocen 
que sienten otros temores como a la delincuencia. Pero 
a pesar de las coincidencias, de todas formas, se ve gran 
cantidad de personas en las calles sin respetar las normas  
preventivas como la distancia social.

@eldia_orosales

VECINOS DE COQUIMBO TEMEN 
A CONTAGIO DEL CORONAVIRUS 
Y A PERDER EL TRABAJO

En las poblaciones de Coquimbo la comunidad dice temer mucho más que antes a contagiarse 
de Coronavirus y entienden que sa trata de un tema de vida o muerte

EL DIA

Yo creo que todos 
en su interior tienen 
miedo a contagiarse. 
En mi caso, yo 
digo, si me llega 
la hora habrá que 
encomendarse al 
caballero nomás, 
pero igual me da 
miedo enfermarme”.
ROBERTO GONZÁLEZ

MECÁNICO.

Si bien en términos generales la comunidad manifiesta temor a un con-
tagio de Coronavirus y a perder el empleo, los habitantes están mani-
festando una serie de síntomas que en tiempos normales no padecían.
El psicólogo Alejandro Cienfuegos, señala que  uno de los primeros 
efectos es que el Covid-19 ha transformado la manera de vivir de las 
personas y anticipa que “tras el confinamiento, la forma en la que nos 
relacionaremos cambiará también drásticamente. 
Dice que enfermedades relacionadas con la salud mental de las perso-
nas tendrá una incidencia mayor si alguien de su lado se contagia. “No 
hay duda que  la pandemia dejará una huella psicológica y social en la 
mayoría de la población”.
Consultado por los temores que sienten las personas al contagio y al 
desempleo, señala que  “los temores van cambiando, al comienzo de la 
pandemia en Chile casi nadie sentía temor y les preocupaban otras co-
sas como la sequía, la salud, los sueldos, pero en la medida que ha ido 
afectando con miles de contagiados y decesos, es lógico que el eje de los 
temores haya cambiado y seguirá cambiando cuando  comience a des-
cender la pandemia”.

Los efectos psicológicos tras la pandemia

A lo que más le 
siento miedo en 
estos momentos 
es a contagiarme 
de Coronavirus y 
morir, porque tengo 
dos hijos pequeños 
y me  da pánico 
enfermarme”. 

FRIDA  VALENZUELA

RESIDENTE DE COQUIMBO.
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La médico cirujano y académica 
de la Universidad Católica del Norte 
(UCN), Muriel Ramírez, conversó con 
El Día sobre el panorama regional y 
el desarrollo del coronavirus. 

También contó el motivo por el cual 
dejó de participar en los matinales 
de televisión tras proyectar una 
cantidad de fallecidos a causa del 
Covid-19, “me siguieron llamando, 
pero me automarginé porque fue 
una situación bastante dolorosa”. 

Además, entregó recomendaciones 
sobre el uso y manipulación de los 
elementos de protección personal 
como mascarillas, protectores facia-
les, uso de toallitas cloradas. 

-La próxima semana se cumplirán 
cuatro meses desde que se registraron 
los primeros casos de coronavirus en 
la región ¿Cuál es la proyección que se 
puede hacer?

“Es bastante difícil hacer proyec-
ciones cuando sabemos que hay 
un retraso en el diagnóstico de los 
exámenes, pero lo que sí puedo 
ver es que según la totalidad de los 

una epidemia y ante un virus que 
es muy contagioso que no tiene 
vacuna ni tratamiento”. 

-¿Ve con buenos ojos la cuarentena en 
Valparaíso y en Viña del Mar?

“Es positiva, pero es tardía porque 
se tomó al menos dos semanas tarde 
y eso significa, lamentablemente, 
que en un par de semanas la Región 
de Valparaíso estará en las mismas 
condiciones que se encuentra hoy 
la Región Metropolitana con los 
servicios colapsados y con gente 
falleciendo en sus casas”. 

La magíster en salud pública dijo que se está al “límite” para 
reforzar las medidas de prevención y lamentó depender del 
nivel central. “Lo único que pido es que seamos proactivos 
y responsables”, dijo. Además, reiteró una serie de 
recomendaciones de autocuidado.

Alejandra Carvajal  / La Serena

@eldia_cl

casos de la última semana, que serían 
entre 400 y 500, podría significar que 
en un mes más estaremos entrando 
a un colapso de la atención en camas 
críticas”. 

-¿Ese tiempo a qué factor correspondería?
“Entre tres semanas y un mes es lo 

que demora o tarda el virus en hacer 
su desarrollo de la enfermedad. El 
panorama es bastante preocupante 
y el problema que tenemos es que 
todavía –al parecer- el ministro sigue 
con la estrategia centrada en fortale-
cer la atención más que potenciar la 
prevención. Es él quien determina las 
estrategias a seguir y como dije, es 
lamentable que todo esté centralizado 
porque no hay muchas posibilidades 
para tomar decisiones locales”. 

CUARENTENA Y PREVENCIÓN

-¿A su juicio qué se necesita para forta-
lecer la prevención?

“Primero, se necesita tener recursos 
en la atención primaria para que 
puedan hacer la búsqueda efectiva de 
contactos de casos positivos, seguir 
las cuarentenas para los primeros 
y aislamiento para los segundos, 
además de eso se tiene que dar apo-
yo económico a las familias que no 
pueden hacer las cuarentenas porque 
tienen que trabajar, entonces así 
evitamos que salgan y propaguen el 
virus, esa ayuda no ha llegado. En este 
momento la única forma de bajar 
los casos y descomprimir el sistema 
de atención es cortar el contagio y 
para eso necesitamos cuarentenas 
efectivas, porque estamos frente a 

La experta y académica de la Universidad Católica del Norte, Muriel Ramírez, dijo que era difícil hacer una proyección en la región, pero según los casos informados durante la última semana 
se podría estimar que dentro de un mes habría una situación compleja respecto a la atención y disponibilidad de camas críticas.

LAUTARO CARMONA

El panorama es 
bastante preocupante 
y el problema que 
tenemos es que 
todavía –al parecer- 
el ministro sigue con 
la estrategia centrada 
en fortalecer la 
atención más 
que potenciar la 
prevención”.

MURIEL RAMÍREZ, EPIDEMIÓLOGA

“No se reforzarán 
las medidas hasta 
que veamos morir
a la gente de
la región”



     ACTUALIDADel Día    I    JUEVES 11 DE JUNIO DE  2020    I  I  11

-¿En la región estamos a tiempo de 
fortalecer la prevención? ¿Sirve, por 
ejemplo, el aumento de las residen-
cias sanitarias?

“Es importante la aplicación de 
más residencias sanitarias, pero 
no para un rato más sino que para 
usarlas ahora con los casos que 
en este momento están positivos 
y que se tienen que aislar y no 
cuentan con la posibilidad de 
hacer aislamiento en sus hogares, 
eso es fundamental. Yo veo que el 
avance del virus en la región ha 
sido muy rápido y que las cua-
rentenas están siendo reactivas 
y no preventivas, y lo vuelvo a 
repetir, debería enfatizarse en un 
mensaje para que las personas 
que puedan hacer cuarentenas 
y puedan quedarse en sus casas 
voluntariamente lo hagan”. 

-Entonces ¿Todavía estamos a 
tiempo?

“Yo diría que estamos en el límite, 
pero lamentablemente la cuaren-
tena la decreta el nivel central y 
acá estamos en sus manos, ese es 
el problema, no hay descentrali-
zación para poder tomar decisio-
nes adecuadas y a tiempo y eso 
de verdad que es frustrante. Por 
otro lado, la gente espera que las 
autoridades les digan que deben 
quedarse en sus casas y en este 
momento no se reforzarán las 
medidas hasta que veamos morir 
a la gente de la región, y eso es 
bastante triste, yo lo único que 
pido es que seamos proactivos y 
responsables, si puede quedarse 
en casa, hágalo, no salga a pasear 
ni a comprar de más…he visto a 
niños en las calles y sin mascari-
llas, y yo digo por favor tomemos 
consciencia”. 

NUEVO MÉTODO

-¿Qué le parece el nuevo método 
para contar las personas fallecidas? 
Ha tenido reparo y ha generado con-
fusión, pero el Gobierno defiende su 
aplicación

“Primero aclarar que indepen-
diente del método que se esté 
usando con el Registro Civil o 

qué se yo, vamos a tener un desfase y, 
eso no es bueno porque las decisiones 
se siguen tomando atrasadas. En se-
gundo lugar, este método no sigue las 
recomendaciones de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), ya que el 
organismo recomienda que se conta-
bilicen los fallecidos en los siguientes 
casos: personas fallecidas con la PCR 
positiva, con la PCR en espera –que es 
lo que estaba haciendo el Minsal- pero 
además aquellas personas que tie-
nen clínica, es decir, signos y síntomas 
diagnosticados por un médico, clínica 
sugerente con o sin PCR y es esto lo que 
no se está incluyendo en el conteo. 
Esto es un problema porque sabemos 
que muchas personas pueden fallecer 
en su casa, en la calle, en el servicio de 
urgencias, en la ambulancia a la espera 
de atención o en los ELEAM y que no 
alcanzarán a hacerse los exámenes y, 
según este nuevo método, todos ellos 
quedarían fuera”. 

-El Registro Civil tomará un protagonismo 
más importante ¿Se puede generar ahí 
algún inconveniente? 

“Puede ser, los certificados de de-
función tiene un desfase porque la 
inscripción puede demorar, porque 
la hace un familiar de la persona  falle-
cida (…) y aquí hago un llamado a mis 
colegas médicas y médicos que en los  

certificados de defunción pongan 
“Covid” porque es la única forma 
que queden registrados, recordar 
que la búsqueda en la base de datos 
se hace por palabra clave y por lo 
tanto será esencial consignarlo, se 
tiene que poner “Covid” cuando se 
tenga la sospecha que tiene clínica 
de Covid-19 y no se alcanzó a hacer 
el examen”. 

PARTICIPACIÓN EN MATINALES

 -En un matinal de televisión usted 
dijo que íbamos a tener cien muertos 
diarios, los panelistas y la gente se 
alarmó y no volvió a aparecer en la 
pantalla ¿Qué pasó? ¿Ahora siente 
que la valoran por esa proyección, 
que molestó, pero que hoy es una 
realidad?

“Yo soy bastante responsable y pro-
fesional y cuando dije eso todos se 
alarmaron y el objetivo era justamente 
para que la gente tomara conciencia 
de lo que se venía, pero me trataron 
pésimo, mucha gente me apoyó 
eso debo decirlo, pero a pesar que 
me siguieron llamando desde los 
matinales me automarginé porque 
fue una situación bastante dolorosa 
y efectivamente las personas que 
más mal me trataron fueron un par 
de políticos y no han sido capaces 
de pedirme disculpas. Y bueno, en 
este momento, claro, la gente me 
encontró razón y se dio cuenta que lo 
que dije no estaba lejos de la realidad 
porque ya estamos en eso y en este 
momento hay un cuestionamiento 
muy grande hacia el conteo de los 
fallecimientos (…) eso es, yo me 
automarginé porque sentí que en 
el fondo mi opinión como experta 
y profesional no era valorada”. 

Yo soy bastante 
responsable y 
profesional y 
cuando dije eso 
todos se alarmaron 
y el objetivo era, 
justamente, para 
que la gente 
tomara conciencia 
de lo que se venía, 
pero me trataron 
pésimo”.

La académica también repasó las recomendaciones de autocuidado, 
el uso y manipulación de los elementos de protección personal que se 
deben considerar en las casas y cuando se tenga que salir al exterior por 
motivos de fuerza mayor. 

Mascarilla: Según indica la epidemióloga, esta debe cubrir la nariz y la 
boca, si se humedece se debe cambiar por otra seca. “Hay que sacarla 
por las orejas y evitar manipularla por la parte de adelante”, además se 
debe eliminar en una contenedor especial o depositarla en una bolsa 
cerrada para luego lavarla.
Guantes: Ramírez dice que “no son buenos para usarlos en la calle”, ya 
que el virus queda en el elemento por más tiempo que en la piel de las 
manos.

Toallitas cloradas: La experta recomienda usar toallitas para higienizar 
ciertas superficies como el teclado del cajero automático, máquinas 
para sacar números de atención, etc. También cuenta que si no tienen 
toallitas cloradas se puede elaborar una solución, “en una taza de agua, 
agregar una cucharadita de clorinda, se revuelve y se aplica la mitad”, 
esto serviría sólo para aquellos paquetes de toallas que tienen una “ta-
pita”, ya que se puede verter en su interior. 

Lavado de manos: Ramírez asegura que esta acción es fundamental y 
que sólo se debe hacer con agua y jabón durante unos 20 segundos, se 
debe frotar los dedos, las palmas, la parte de arriba, el dedo pulgar y las 
muñecas, luego enjuagarse. “Lo que hace el jabón es que deshace la cu-
bierta del virus y lo destruye”, contó. 

Distancia física: Esta tiene que ser de al menos un metro, se deben evitar 
las aglomeraciones, tocarse o abrazarse. La epidemióloga recomendó 
algunas acciones para el transporte público. “En los colectivos deben ir 
máximo el conductor y dos pasajeros, ojalá con ventilación, mantener 
las ventanas abiertas aunque haga frio porque eso evita que el virus cir-
cule al interior del auto”, recordó. 

Recomendaciones de autocuidado
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Un total de $16.584 millones fueron apro-
bados en la última sesión de Consejo 
Regional (CORE) para una cartera de 15 
proyectos y programas. Iniciativas orien-
tadas principalmente a la reactivación 
económica de la región, tras los efectos 
de la crisis social de fines del año pasado 
y la pandemia por COVID 19.

La intendenta Lucía Pinto, realizó la 
propuesta que fue aprobada en forma 
unánime por el CORE, y consta tanto de 
10 proyectos de infraestructura pública 
($8.968 millones) y 5 programas orienta-
dos específicamente a la generación de 
empleos y reactivación de la economía 
($7.615 millones)

Pinto explicó que “con esta cartera de 15 
proyectos y programas estamos haciendo 
un nuevo esfuerzo como Gobierno y como 
Región de Coquimbo para hacer frente a 
las consecuencias económicas que nos 
está generando la pandemia de COVID-19. 
Con esta inversión, que supera los 16 mil 
millones de pesos, buscamos propiciar la 
reactivación económica y apoyar a nues-
tros pequeños y medianos empresarios a 
través de CORFO, FOSIS, SENCE, SERNATUR 
y SERCOTEC, un trabajo que será posible, 
además, gracias al apoyo del Consejo 
Regional, que aprobó esta importante 
iniciativa en su última sesión”.

Efectivamente, la presidenta del CORE, 
Adriana Peñafiel, detalló que esta cartera 
se va a traducir en distintas obras de ade-
lanto, entre las que se pueden mencionar 
el mejoramiento de vialidad urbana en 
La Serena y Coquimbo ($457 millones), 
que va a significar la instanciación de 10 
nuevos semáforos para una adecuada 
regulación del tránsito.

Adriana Peñafiel agregó que “todos estos 
proyectos son muy importantes y es una 
inversión significativa para inyectar en la 
región, algunos para partir en lo que resta 
del año, 2020, especialmente en lo que 
tiene que ver con reactivación económica, 
y otros que ya están en el programa del 
presupuesto 2021”.

LA PROPUESTA 

Entre las principales iniciativas, destaca 
la construcción de Avenida 4 Esquinas 

Más de $16.000 millones serán invertidos 
para proyectos que apoyen la reactivación 

capacitación a trabajadores”, que ejecutará 
SENCE, y que consiste en la entrega de un 
subsidio a la contratación de mano de 
obra y capacitación a los trabajadores que 
sean contratados por micro, pequeñas y 
medianas empresas de la región. 

Además, en el plano turístico, se invertirán 
$350 millones en el “Plan de marketing 

360: reposicionamiento destino turístico 
Región de Coquimbo”, a través del cual 
SERNATUR, implementará un plan que 
permitirá difundir y promocionar las ex-
periencias y servicios turísticos de la región, 
permitiendo el posicionamiento y luego 
la reactivación del destino, generando 
mayores ingresos y empleos.

POR EL GOBIERNO REGIONAL

En Illapel, destaca a la reposición del espacio público Avenida Ignacio Silva, principal avenida 
de la ciudad, que actualmente se encuentra deteriorada en cuanto a su infraestructura, por 
un monto de $1.191 millones

Equipo El Día/ La Serena

Entre las principales iniciativas, destaca la construcción de 
Avenida 4 Esquinas (entre las Avda. del Mar y Balmaceda), 
más las calles Los Arrayanes (entre Avda. Balmaceda y San 
Ramón), lo que mejorará sustancialmente la circulación, en 
miras de la construcción del nuevo hospital de La Serena.

@eldia_cl

(entre las Avda. del Mar y Balmaceda), 
más las calles Los Arrayanes (entre Avda. 
Balmaceda y San Ramón), lo que mejorará 
sustancialmente la circulación, en miras 
de la construcción del nuevo hospital de 
La Serena. Esto significará una inversión 
de $6.113 millones.

En Illapel, destaca a la reposición del 
espacio público Avenida Ignacio Silva, 
principal avenida de la ciudad, que ac-
tualmente se encuentra deteriorada en 
cuanto a su infraestructura, por un monto 
de $1.191 millones.

PROGRAMAS DE APOYO

Sin embargo, también se consideró 
una serie de programas de apoyo a la 
economía, que serán desarrollados por 
distintos servicios regionales. 

Entre estos, se puede mencionar el 
“Programa de transferencia de recursos 
FNDR ($3.240 millones) a CORFO” para 
la recuperación de Pymes, mediante el 
cual se busca fomentar la inversión y 
la reactivación productiva de las micro, 
pequeñas y medianas empresas. 

Por otro lado, a través del programa de 
“Apoyo a la reactivación en emergencia 
por COVID-19”, se busca contribuir a la recu-
peración económica de emprendedores 
y/o microempresarios que se encuentren 
o hayan visto agudizada su condición de 
vulnerabilidad. El programa está dirigido 
a las personas que se encuentran dentro 
del 60% más vulnerables según el registro 
social de hogares cuyas fuentes laborales 
o de ingreso se hayan visto afectadas pro-
ducto de la pandemia. Será ejecutado por 
FOSIS, por un monto de $956 millones.

En el ámbito del empleo, serán desti-
nados $1.059 millones al “Programa de 
Subsidio a la generación de empleo y 

16584
millones fueron aprobados en 
la última sesión de Consejo Re-
gional para una cartera de 15 
proyectos y programas

Como una nueva forma de enfrentar las consecuencias de la pande-
mia de Coronavirus y la escasez hídrica en la Región de Coquimbo, 
esta semana se aprobó la generación de 795 cupos de trabajo de me-
dia jornada por una extensión de 6 meses. Se trata del Plan Pro Em-
pleo 2020, financiado por el Gobierno regional con una inversión de 
$999.967.310.
Una iniciativa presentada por la Intendenta, quien señaló que “nues-
tra región está enfrentando dos crisis al mismo tiempo, como son la 
pandemia de COVID-19 y la sequía, y como Gobierno Regional estamos 
trabajando para hacer frente a este escenario y contener los efectos 
económicos, que afectan directamente al bolsillo y bienestar de nues-
tras familias, a través del temido desempleo. Por eso presentamos es-
te programa pro empleo que se extenderá por 6 meses y tendrá foco 
principalmente en las zonas rurales, con empleos de media jornada y 
una inversión total cercana a los mil millones de pesos”.
Justamente, la distribución estos cupos de trabajo se basa en criterios 
como los índices de pobreza, desocupación, ruralidad, Fondo Común 
Municipal, y población. De esta forma, 40 cupos quedarán en Andaco-
llo; 53 en La Higuera; 40 en Paihuano; 50 en Vicuña; 68 en Combarbalá, 
87 en Monte Patria; 109 en Ovalle; 65 en Punitaqui; 30 en Río Hurtado; 
52 en Canela; 76 en Illapel; 57 en Los Vilos; y 68 en Salamanca.
Un programa que cubre las 3 provincias y que llega a 13 de las 15 comu-
nas de la región, quedando un 45% de los recursos en Limarí, 31.8% en 
Choapa y 23% en Elqui. Los recursos son transferidos a las municipali-
dades a través de convenios a partir de los que se ejecuta el programa 
en cada comuna.

Programa Pro Empleo 2020 
apoyará a 795 personas

LAUTARO CARMONA 



RESERVAS SIN COSTO
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Hasta la fecha se han repartido 
30 de estos dispositivos a las 
diversas líneas de la locomoción 
pública, tanto mayor como 
menor. 

Entregan termómetros 
digitales a transporte 
público de la región

ver la manera que nosotros estábamos 
trabajando hasta ahora, en forma ciega, 
porque no sabíamos qué tipo de personas 
subía a nuestros vehículos, por lo tanto 
con estos termómetros digitales se va a 
poder testear, ver y prevenir contagios” 
expresó Manuel Correa, presidente AG 
taxis colectivos de la región de Coquimbo 
Asotacol y representante legal de la línea 
63 de colectivos de La Serena.

Hasta la fecha se han entregado 30 de 
estos dispositivos a diferentes líneas 
del transporte mayor y menor de la 
región y se continuará realizando las 
gestiones para que más líneas tengan 
estos aparatos.

“El usuario tiene temor de usar la lo-
comoción colectiva porque se dice que 
es un foco de contagio alto y si nosotros 
hemos tomados la temperatura de quie-
nes están abordando, el usuario va a 
tener más seguridad y asimismo se va a 

INICIATIVA PARLAMENTARIA

Hasta el momento 30 termómetros digitales ha entregado el parlamentario a los gre-
mios del transporte público mayor y menor y espera poder conseguir más de estos 
dispositivos para dar seguridad a los usuarios.

Agradecidos estaban los representantes 
de gremios del transporte público, tanto 
mayor como menor, luego que se les 
hiciera entrega de termómetros digitales 
para que puedan revisar la temperatura 
de los conductores y de los pasajeros que 
hacen uso de la locomoción pública en 
la región.

“Una iniciativa que aplaudimos, estamos 
muy agradecidos  que se haya logrado 

incentivar el uso de la locomoción 
colectiva que es lo que necesitamos” 
añadió Correa.

La iniciativa fue liderada y coordina-
da por el diputado UDI, Juan Manuel 
Fuenzalida, quien gestionó con una 
empresa privada la adquisición de 
estos dispositivos digitales y los 
destinó al gremio del transporte.

“En mi calidad de ex Seremi de 
Transporte sabía cuáles eran las 
necesidades, creo que ya se está 
cubriendo el tema de las mascari-
llas, se está cubriendo el tema de 
las sanitizaciones, pero contar con 

termómetros digitales va a permitir, 
no solamente prevenir la situación de 
los conductores, sino que también les 
va a permitir usar este instrumento 
para dar seguridad y certeza a los 
usuarios que nuestro transporte 
público, tanto mayor como menor, 
se puede utilizar y utilizar de buena 
forma” expresó el parlamentario.

Por su parte,  el Seremi de 
Transporte y Telecomunicaciones 
reconoció la labor de los conducto-
res y los gremios por dar continui-
dad a los servicios de transporte 
en la región.

LAUTARO CARMONA

Javiera Sánchez C-M  / La Serena

@eldia_cl
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 UF 11.06.20: $ 28.714,60 DÓLAR COMPRADOR: $ 772,00 DÓLAR VENDEDOR: $ 772,30 IPC MAYO:-0,1% IPSA:-1,51%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 4,063,89 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -1,42% y cerró 
en 20.368,61 puntos. 

Bajo el escenario que ha impues-
to la pandemia del coronavirus, el 
turismo ha sido uno de los sectores 
productivos más afectados. 

Pese a ello, este martes, el Ministerio 
de Economía dio a conocer el nue-
vo protocolo sanitario que deberá 
regir una vez que los negocios del 
sector, fundamentalmente ligados a 
la hotelería y al rubro gastronómico, 
puedan abrir, una vez que la curva 
de contagios comience a descender. 

Es así como, tomando la iniciativa 
para prepararse cuando llegue este 
momento, se implementó una me-
sa para la creación de protocolos 
específicos para el turismo regional 
de funcionamiento ante el Covid-19, 
pensando que la actividad debería 
retomar su operación hacia fines de 
septiembre.

Esta mesa, que la coordina el 
Gobierno Regional, la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo, 
CRDP, y Sernatur, pretende que, si-
guiendo el lineamiento nacional, 
todos los establecimientos ligados al 
rubro estén listos para recibir visitas 
y que tengan los protocolos aplicados 
para así cuidar tanto al turista como 
también a las personas que trabajan 
ligadas a este sector.

Es así como a esta mesa ampliada 
fueron convocados actores de toda 
la región para trabajar en torno a los 
protocolos para el área gastronómica, 
hotelera y transportes, considerando 
también observaciones para otros 
servicios, como las visitas a áreas 

CAPACITACIONES 

Cabe señalar además, que el plan 
considera la formación de los empre-
sarios así como de todo el personal 
que trabaje en los establecimientos, 
para que los turistas puedan visitar la 
región de manera segura, sabiendo de 
antemano que los establecimientos 
de la zona se encuentran en buenas 
condiciones sanitarias y están pre-
parados para distintos escenarios.

Al respecto, la directora regional 
de Sernatur, Angélica Funes, explicó 
que “nuestro objetivo es realizar una 
bajada territorial, con la mirada local 
de nuestros operadores, que son 
los que deberán aplicar todos estos 
protocolos en el día a día”. 

Para la autoridad “esto es de vital 
importancia, porque el nuevo turista 
será una persona que elegirá un des-
tino desde la perspectiva de la salud 
personal, de que existan protocolos 
y de que estén implementados”, 
aseguró.  

En ello se encuentran trabajando conjuntamente el 
Gobierno Regional, la Corporación Regional de Desarrollo 
Productivo, CRDP, y Sernatur, quienes contemplan 
implementar capacitaciones que permitan a los 
empresarios y trabajadores de la zona conocer y aplicar 
medidas de higiene y seguridad para evitar eventuales 
brotes de coronavirus.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

TOMARÁN COMO BASE EL DOCUMENTO LANZADO POR EL MINISTERIO DE ECONOMÍA

TURISMO REGIONAL ELABORA SUS PROPIOS 
PROTOCOLOS SANITARIOS PARA UNA 
EVENTUAL REAPERTURA EN SEPTIEMBRE

A nivel regional se están elaborando una serie de protocolos sanitarios para aplicarlos 
al momento en que se los primeros negocios turísticos comiencen a reabrir sus puertas.

LAUTARO CARMONA

protegidas, astroturismo, entre otras, 
nuevamente, basándose en los pro-
tocolos que lanzó el Ministerio de 
Economía a nivel central.

Y es que los datos de la autoridad 
muestran que la llegada de turistas 

a Chile respecto de 2019 cayó un 41% 
y los viajes internos disminuyeron 
en un 30% desde que se desató la 
pandemia. Ello ya afectó a unas 600 
empresas del rubro, que emplean a 
unas 7.000 personas.

“Este trabajo es de gran relevancia para 
recuperar un sector que es vital para 
la región. Queremos estos protocolos 
oficiales, que muestren al turista que 
nuestros empresarios, operadores y 
trabajadores cuentan con prácticas 
seguras para que puedan disfrutar 
con tranquilidad de los múltiples y 
variados atractivos que posee la región. 
Y a los operadores ligados al turismo 
queremos que se sumen a este trabajo 
que estamos desarrollando junto a 
ellos”, destacó la intendenta de la 
región, Lucía Pinto. 

41
Por ciento cayó la llegada de tu-
ristas a Chile, mientras que los 
viajes internos disminuyeron 
en un 30%.

Nuestro objetivo es 
realizar una bajada 
territorial, con la 
mirada local de 
nuestros operadores, 
que son los que 
deberán aplicar todos 
estos protocolos en el 
día a día” 

ANGÉLICA FUNES

DIRECTORA REGIONAL SERNATUR
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Resultados de exámenes
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

La economía ha sido un eje de pre-
ocupación en medio de esta crisis 
generada por el coronavirus. Varios 
son los rubros productivos que hoy 
están viviendo una situación límite 
debido a la falta de liquidez que 
puede arrastrar a muchas empresas, 
especialmente pymes, a la quiebra. 

Es en ese contexto que, en el seno del 
Consejo Regional, se creó la Comisión 
de Reactivación Económica, instancia 
que es liderada por el consejero por 
Choapa, Cristian Rondanelli, y que 
en algo más de un mes de funcio-
namiento, ha recabado la situación 
de los numerosos gremios afectados 
por la crisis económica por medio 
de reuniones con sus principales 
representantes y dirigentes. 

Corminco, Cidere, Cámara Chilena 
de la Construcción, Cámara Regional 
de Turismo, representantes del co-
mercio, Pisco Chile, o la Sociedad 
Agrícola del Norte, son algunas de 
las organizaciones que han expuesto 
la grave situación de sus asociados, 
así como propuestas para poder 
superar la actual coyuntura negativa. 

“Estamos viviendo un momento 
sumamente complejo donde ya 
estamos afectados por una cesantía 
en alza. Y justamente, lo que busca 
el consejo regional es ir viendo en 
conjunto, por supuesto con el go-
bierno regional y todas las carteras 
correspondientes, diversas medidas 
que nosotros podemos ir adoptando, 
por ejemplo, con los recursos que 
cuenta el FNDR”, sostuvo Rondanelli, 
en entrevista con El Día TV. 

“Bajo la misma tónica”, agrega, 
“tenemos ver cuáles van a ser las 
inversiones de reactivación que 
se van a ir generando a través de 
Corfo, Sercotec, Fosis y de Sernatur, 
y como también nos va a apoyar la 
Corporación Regional de Desarrollo 
Productivo, que tiene que jugar un 
rol importante bajo esta situación 
de pandemia”.

El consejero por Choapa enfatiza 
que se hace necesario escuchar 
a todos los sectores productivos 
de la región, pues la crisis no está 
afectando a todos por igual, lo que 
hace necesario tener un diagnóstico 
más concreto de la situación. 

ACTUACIÓN DE LA BANCA

Rondanelli advierte eso sí que, ante 
el tamaño de las dificultades, los re-
cursos de los que dispone el Estado se 
hacen escasos, por lo que a su juicio, 
la banca, sector que ha sido criticado 
por su lentitud para abordar la falta 
de liquidez de las empresas, debe 
cumplir con un papel primordial, en 
especial, respecto a la entrega de los 
créditos Fogape-Covid-19.

“Lamentablemente, y esto es una 
opinión personal, creo que la ban-
ca está tardando bastante en dar 
respuesta a las empresas que hoy 
día requieren de recursos frescos 
para poder sobrevivir estos meses de 
pandemia y poder reactivarse cuando 
esto ya pase, que no sabemos cuándo 
va a ser”, señala.

Para el consejero regional “esta es 
una crisis que nunca habíamos vivido 
a nivel mundial”, pese a lo cual, con-
sideró que las medidas de ayuda que 
ha implementado el gobierno han ido 
por el camino correcto. 

“Éstas tienen que ir a acorde a cómo 
vaya avanzando este proceso. No po-
demos tirar toda la carne a la parrilla 
por así decirlo, si no sabemos cuánto 
tiempo va a durar la pandemia y co-
mo va a venir más adelante (…) Por 
eso, pido a la banca que ellos puedan 
acelerar los procesos de otorgamiento 
de esos créditos. Ya llevamos más de 
un mes desde que se promulgó esta 
ley, y hoy hay empresas que aún no 
tienen respuesta alguna de si van a 
poder obtener o no esos créditos”. 

CRISTIAN RONDANELLI, CONSEJERO REGIONALChristian Armaza/ La Serena

Presidente de la recientemente creada Comisión para la Reactivación Económica en el seno 
del Core, el representante de la provincia del Choapa, espera que a través de esta instancia, 
se puedan canalizar las principales necesidades de los rubros productivos de la región - hoy 
gravemente afectados por la emergencia sanitaria –con el fin de planificar una serie de 
iniciativas e instrumentos que vayan en su auxilio.

@eldia_cl

“Esta es una crisis que nunca 
habíamos vivido a nivel mundial”

El consejero regional Cristian Rondanelli preside la Comisión de Reactivación Económica del 
Core.

LAUTARO CARMONA

El consejero regional Cristian Rondanelli se refirió también a la situa-
ción de escasez hídrica que, en medio de la crisis por la pandemia, sigue 
azotando a la región. 
Para ello explica, se han reunido con los gremios agrícolas y pisquero 
para contar con información de primera mano de la situación. 
“La provincia del Choapa especialmente, vive una situación muy com-
pleja: el riego está llegando a una prorrata de solo el 8% y el embalse Co-
rrales ya no cuenta con recursos hídricos para poder inyectar agua a los 
canales. Afortunadamente ya se terminó la cosecha de la uva pisquera 
que es una de las mayores producciones que hay en la provincia, pero 
hoy día estamos en una situación crítica”, afirma. 
En ese sentido, Rondanelli, señaló que pese al coronavirus, “la sequía 
nunca ha quedado en segundo plano”, apelando así, a los recursos que 
ha entregado el Estado a través de diversos instrumentos.  

La presencia de la sequía
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LA EXPANSIÓN EN CHILE
> Así avanza el virus por el país. En la región de 
Coquimbo se han registrado 8 fallecidos por la pandemia. 

Chile

148.496
Región  Totales Nuevo

Arica y Parinacota 930 16 

Tarapacá  3.591 100

Antofagasta 3.559 157

Atacama  365 17 

COQUIMBO 1.256 81 

Valparaíso  5.614 223 

Metropolitana 119.746 4.620 

O’Higgins  1.442 125 

Maule  2.440 151 

Ñuble  1.616 32 

Biobío  2.846 152 

Araucanía  2.448 43 

Los Ríos  452 6 

Los Lagos  1.041 13 

Aysén  21 0 

Magallanes 1.089 1

> BALANCE NACIONAL

Nuevos
casos

5.737 
Casos
activos

24.201
Fallecidos

2.475 

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

7.263.709
fallecidos

413.370
EE.UU. 1.990.112
Brasil: 739.503
Rusia: 493.023
Reino Unido:  291.584
India: 276.583
España: 242.280
Italia: 235.763

La ministra vocera de Gobierno, 
Karla Rubilar, salió a responder por el 
polémico instructivo para la entrega 
de cajas de alimentos en medio de 
la pandemia.

El documento filtrado, que circuló 
entre los funcionarios de la región 
de Ñuble recomendaba plasmar 
imágenes de emoción y agradeci-
mientos al presidente por la entrega 
del beneficio en el contexto de la 
emergencia sanitaria que enfrenta 
el país.

“Quiero decir y explicar qué fue lo 
que ocurrió. Creemos que merece la 
ciudadanía una explicación y dar la 
cara al respecto de esta situación”, 
comenzó Rubilar en su declaración 
desde la Moneda.

LAS EXPLICACIONES
La ministra reconoció que “se come-

tió un error” y dijo que el instructivo, 
que es oficial y fue difundido en 
redes sociales “no fue bien hecho y 
no refleja las directrices que dimos”.

“Ese error nosotros decidimos co-
mo Gobierno regular a través de un 
instructivo cómo se debían hacer las 
publicaciones de la entrega de este 
beneficio social, primero, para que la 
publicación permitiera que la gente 
viera que estábamos llegando a las 
casas y que estábamos entregando 
las canastas de alimentos”, explicó.

Por otro lado, la secretaria de Estado 

TRAS FILTRACIÓN DE DOCUMENTO EN ÑUBLE

@eldia_cl

Equipo El Día / SANTIAGO

afirmó que el Presidente Sebastián 
Piñera no conoció el documento. 
“Quiero ser muy clara y categórica: 
si el Presidente hubiese visto este 
instructivo como salió, y quiero 
ser súper justa y decirlo de fren-
te, jamás habría autorizado que 
saliera”, indicó.

NUEVO INSTRUCTIVO
“Como está mal hecho, y lo reco-

nocemos, he dado instrucciones 

el día de ayer (martes) para rea-
lizar un nuevo instructivo que 
ya está listo el día de hoy, que se 
ciñe estrictamente a las normas 
de la Contraloría General de la 
República y su jurisprudencia, que 
vamos a enviar a la Contraloría 
para que tome conocimiento”, 
agregó.

Finalmente, ante las preguntas 
de la prensa, indicó que “Si se 
quiere considerar a un respon-
sable, la responsable soy yo”.

SEGEGOB

Rubilar asume responsabilidad por 
polémico instructivo de entrega de cajas

La vocera de Gobierno aseguró que el 
presidente no tenía conocimiento de las 
instrucciones del documento y tomó la 
responsabilidad por los hechos.

La vocera de Gobierno asumió publicamente las responsabilidades por el 
error  desde La Moneda.

Gobierno transitorio acepta promulgar 
ley para elecciones en Bolivia

las elecciones. “La presidenta 
(Jeanine Áñez) promulgará esa 
ley por respeto a las instituciones 
de la democracia, es decir, la 
promulgara porque la Asamblea 
y el Tribunal Supremo Electoral 
así lo solicitan”, afirmó el minis-
tro interino de la Presidencia, 
Yerko Núñez.

Las elecciones estaban previstas 
para el 3 de mayo pasado, pero se 
suspendieron por la declaratoria 
de emergencia sanitaria por la 
pandemia de la COVID-19, tras lo 
que la mayoría parlamentaria 
del MAS promulgó una ley para 

fijar como tope el 2 de agosto, en 
contra de la voluntad de Áñez, que 
la había devuelto al Parlamento, 
mientras ahora se anuncia que 
la promulgará.

Las estimaciones del Gobierno 
interino advierten de que “el pun-
to más alto de contagio se dará 
precisamente entre mediados 
y finales de agosto”, remarcó el 
ministro interino, y por ello el 
expresidente Morales debiera 
hacerse “públicamente respon-
sable de las consecuencias y los 
daños a la salud” por impulsar 
las elecciones.

SERÍAN EN SEPTIEMBRE

Autoridades interinas 
pidieron a Evo Morales 
responsabilizarse por 
las consecuencias en 
medio de la pandemia.

El Gobierno transitorio de Bolivia 
anunció este miércoles que acepta 
promulgar la ley que fija el 6 de 
septiembre como fecha límite para 

EFE / La Paz

@eldia_cl

> BALANCE 
      REGIONAL Casos

1.256
Fallecidos

6

COMUNA    N° DE CASOS

Coquimbo    395
Ovalle    279
La Serena    275
Monte Patria   79
Illapel    46
Salamanca   38
Punitaqui    30
Combarbalá   20
Andacollo    23
Vicuña    18
Rio Hurtado   11
Los Vilos    8
Canela    5
Paihuano    4
La Higuera   1
> 81 casos nuevos 46 hospitalizados
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Publica tus avisos económicos los días VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO 
y obtendrás gratis LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. 

Tu aviso de El Día, también 
aparece en la versión digital 
del diario en: www.diarioeldia.cl
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Ingresa a
diarioeldia.cl

Registrate
e inicia
sesión

Paga con tu
tarjeta y listo.

Redacta
tu aviso

PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena Puertas del Mar, 
$300.000 depto año corrido, 2D-1B, 
piscina, incluye gastos comunes.  F: 
+56985076093

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Nissan V-16 2007 Vendo taxi o 
patente.  F: 992998750

Chevrolet Silverdado Z 71   LTZ año 2015 
full equipo , blanca, mantenciones en la 
Marca 981987660 $ 15.000.000.- con-
versable

Vendo Toyota rav4 2.5 año 2015 
station wagon color gris oscuro 
metalico Automatica de lujo en 
muy buen estado, mantencion en 
concesionario camal Musalem con 
garantía Toyota chile, $9.600.000   
Interesados contactar al 995402636

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 

al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono  F: 51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

“Se requiere contar con los servicios 
de administración de edificio en La 
Serena, de aproximadamente 110 
departamentos. Interesados enviar 
antecedentes a erwljorquera@
gmail.com

GNENERALES
COMPRO

Compro boletos de empeños de la 
Tía Rica.  F: 990440867

SERVICIOS

**** Delivery ****comida Peruana, 
Serena y Coquimbo F: +56988397380 

**** Ventanas ****, puertas, closets, 
muebles, composturas, de todo a 
medida, solicita tu presupuesto.  F: 
+56988397380 

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios de 

Alimentos, Divorcios de común 
acuerdo, VIolencia Intra Familiar, 
Protección de menores. Consultas 
+56988445999

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

VARIOS

Se ha extraviado un cheque, ya 
esta con orden de no pago, los 
datos en el son: A nombre de Juan 
Loyola rut 7.208.819-0. Numero 
de serie del cheque es: 3033655 
F: 986081201

MAYORES
SÓLO MAYORES

Casa Victoria nuevas chicas para 
ti, ven por la tuya.  F: 936362607

Linda,  golosita ,  promo.   F : 
959456653

Privado Mariela nueva chica vip, 
Cote 35 encantadora. F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

Ven a conocer bella chilena con 
unas promos que te gustarán.  F: 
951590098

MAYORES REQUIEREN

Nuevas chicas Vip llegadas a la Casa 
de las Muñecas.  F: 990698682

LEGALES
LEGALES

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques N° s 619-620-621 
de la Cta. Cte. N° 10300019595 del 
Banco Falabella, sucursal Alberto 
Solari, La Serena. 

EXTRACTOS

EXTRACTO DE NOTIFICACION

Juzgado de Familia de Coquimbo.  
En causa C-1139-2019 RUC 19-2-
1555304-6, seguida en materia de 
Divorcio por Cese de Convivencia, 

caratulada  “Tapia con Gomez”, se 
ha ordenado notificar por aviso 
extractado resolución dictada 
con fecha uno de abril de dos 
mil veinte, la cual reprograma 
audiencia preparatoria de juicio, 
fijándose nueva fecha para su 
celebración el día 23 de Julio de 
2020 a las 11:00 horas, a realizarse 
en dependencias de este Tribunal 
ubicado en calle Santiago Trigo 
N° 511, ciudad de Coquimbo, bajo 
apercibimiento de lo dispuesto en 
los artículos 21 inciso 1°  de la ley 
19.968, esto es, que en caso de no 
comparecer  ninguna de las partes 
y si no se solicitare nueva fecha 
dentro de 5° día por la demandan-
te , se declarará el abandono del 
procedimiento, y artículo 59 de la 
citada ley, esto es, que a la parte 
que no comparezca a la audien-
cia, le afectará lo que en ella se 
resuelva, sin necesidad de ulterior 
notificación. Ministro de Fe. 

LEGALES

Por perdida se da orden de no 
pago a los cheques N°s 109, 115, 
99, 106, 107, 83, 91, 105, 103, 88 de la 
Cta. Cte. N° 1370010559-4 del Ban-
co Falabella, sucursal La Serena. 

Por perdida se da orden de no 
pago a los cheques N°s 98 y des-
de N° 100 al N° 107 de la Cta. Cte. 
N° 73327911 del Banco Santander, 
sucursal Coquimbo. 

REMATES

REMATE JUDICIAL

Remate Judicial, 16 de junio de 
2020, a las 11:00 hrs, en calle La 
Perla s/n, ruta 43, Coquimbo. Auto-
móvil marca Chevrolet modelo Sail 
LT 1.5 año 2019 PPU LDLG.65-2. 
Ordenado por el 3° Juz. La Sere-
na Rol E-1819-2019. Comisión: 
12% más impuestos. Exhibición: 
lunes horario oficina. Consultas: 
+56976680177. MIGUEL GUZMÁN 
YURI.   RNM 1344.

LEGALES

Por extravío se da orden de no 
pago a los cheques N°s 462295, 
462296, 462297 de la Cta. Cte. N° 
0212204558 del Banco Itaú, sucur-
sal Rosario Norte 660, Santiago.  
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Una cuota de energía provocada a través 
de unos minutos de actividad deportiva, 
es una excelente terapia para pasar los días 
de encierro provocados por la pandemia 
del coronavirus. Al cumplirse la duodécima 
semana de la reclusión, donde el principal 
mensaje ha sido no salir de casa para evitar 
un posible contagio, realizar un trabajo 
de tonificación se hace imprescindible 
cuando la rutina más próxima es caminar 
al refrigerador, la mesa para cenar o el sillón 
que te absorbe por las informaciones de 
la televisión.

Para darle una alternativa a nuestros lecto-
res, nos comunicamos a través de ElDia TV 
con la personal trainer de Coquimbo, Nabila 
del Mar, atleta Bikini Fitness Internacional, 
quien nos regaló una breve rutina en base 
a la utilización de la implementación que 
encuentras en el hogar, como puede ser 
un piso de plástico o pequeñas pesas de 
un kilo que pueden ser reemplazadas por 
pequeñas botellas con agua, con arena o 
bolsas de arroz o alguna legumbre cuyo 
equivalente en el peso sea de un kilo.

Cuenta Nabila, además animadora (en 
el escenario de La Pampilla es la regalona 
de los porteños), que es bueno recordar 
que aunque estemos en cuarentena, que 
el deporte no puede quedar al margen, “sí 
se puede entrenar aunque no se cuente 
con un gran espacio o muchos materiales, 
sí o sí hay que hacer deportes y mantenerse 
activos”, relata.

Tiene claro que realizar ejercicios, en 
especial en estos momentos de confi-
namiento, es una gran ayuda para todas 
las personas, en especial los niños y las 
personas de la tercera edad, ya que se trata 
de cumplir con una rutina que ayude a 
mejorar la calidad de vida, sin necesidad 
de exigirse o pasarla mal, “el ejercicio alivia 
el estrés, ayuda a mantenernos activos, a 
realizar de mejor manera las tareas diarias, 
el entrenamiento no solo beneficia lo 
estético, es un estilo de vida para llevar el 
día a día más saludable”.

En general sugiere practicar deportes 
unas tres veces a la semana, durante 30 
o más minutos, “hace unos días hablá-
bamos con un kinesiólogo  con quien 
recordábamos que en este momento 
se hace mucha repostería en las casas y 
una manera de combatir eso para estar 
sanos, es hacer ejercicios unas tres veces 
a la semana”, insiste.

Nabila, quien se ubicó en el tercer lugar  
en un campeonato de fitness en Miami 
en el año 2018, es además técnico profe-

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / COQUIMBO La profesional entrega una rutina de ejercicios orientada a los niños, los adultos 
mayores ya quienes desean sentirse bien, que se encuentran en sus hogares 
cumpliendo con la cuarentena a levantar peso, trabajar los brazos, las piernas, el 
abdomen y llevar una correcta alimentación.

DURANTE LA CUARENTENA

NABILA NOS INVITA 
A LA PRÁCTICA DEPORTIVA

Una interesante como fácil rutina nos dio a conocer la deportista, la que está orientada a 
quienes se encuentran cumplen con la cuarentena en sus hogares.

CEDIDA

de calentamiento. Para ello se pueden 
apoyar de un balón para realizar giros 
del tronco, las piernas, brazos, realizar un 
baile con una música que los haga sentir 
bien, “con cinco minutos el corazón estará 
más preparado”, explica.

En este sentido, la deportista no reco-
mienda realizar ejercicios de salto, “lo ideal 
es que esos 5 minutos no sean de salto, 
porque quienes están en la casa, recién 
comienzan, hay que evitar el impacto de 
las rodillas”, recalca.

EL PISO NEGRO

Luego recurre al tradicional piso negro 
que generalmente está en el patio y que 
será el eje de la rutina para no dañar 
las  articulaciones. “Comenzamos con 
las sentadillas, se sientan y paran en 10 
ocasiones con las piernas juntas, luego 
desarrollan otras 10 con las piernas más 
separadas y, las 10 últimas repeticiones 
las cumplen apretando una pelota en 
las piernas, ya que esto ayuda a glúteos 
y abductores”.

Cumplida esta fase recurre a las pesas 
de un kilo que pueden ser las que se 
venden en las tiendas deportistas o en 
su reemplazo botellas llenas de arena 
o agua, incluso hasta un kilo de arroz 
o de legumbres sirven para que no se 
interrumpa la rutina, “luego los brazos, 
se refuerza para hombros 3 de 10; hacia 
adelante y hacia atrás para bíceps y tríceps, 
como también de espalda”.

Finalmente da paso a los abdominales 
que no necesariamente se pueden cumplir 
en el suelo o sobre una colchoneta. El piso 
nuevamente recupera su rol donde se 
desarrollan 3 series de 10 repeticiones cada 
una. En una de ella se sientan y alzan los 
brazos, en otra los pies juntos se levantan 
del piso, siempre tocando la superficie y 
la última se toman la cabeza realizando 
una pequeña presión hacia adelante con 
las manos en la nuca.

La rutina culmina con 15 o 20 minutos 
de ejercicios cardiovascular que pueden 
ser 15 a 20 minutos en una bici estática o 
aeróbicos, “pueden ser de 15 a 20 minutos 
, si desean un poco mas pueden hacerlo 
para quemar grasas, un par de minutos 
más, no es necesario realizar tres horas 
de ejercicios”, comentó la especialista.

ante cualquier 
molestia se detienen, 
el ejercicio no debe 
ser una tortura, 
mi consejo es que 
disfrute, que no se 
exija tanto, que lo 
haga de manera 
suave, tres veces por 
semana”
NABILA DEL MAR

PERSONAL TRAINER

sional de enfermería,  recuerda que todo 
ejercicio, también debe ir de la mano de 
una buena alimentación y el consumo de 
mucha agua, “deben seguir los ejercicios 
sin las exigencias de querer bajar de peso o 
lograr un objetivo, ante cualquier molestia 
se detienen, el ejercicio no debe ser una 
tortura, mi consejo es que disfrute, que 
no se exija tanto, que lo haga de manera 
suave, tres veces por semana, después de 
un mes verá los primeros resultados en su 
físico, se sentirá más ágil, respirará mejor, 
tendrá una mayor capacidad cardio, por 
lo que su estilo de vida será mejor”.

CALENTAMIENTO

Como todo inicio a una actividad física 
recomienda realizar unos cinco minutos 
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POLIDEPORTIVO

L a  F e d e r a c i ó n 
Internacional de Tenis 
anunció una inyección 
de 2,6 millones de dólares 
(2,3 millones de euros) para 
revitalizar el tenis mundial.

“Este nuevo paquete fue 
aprobado por la junta de 
la ITF la semana pasada 
y representa un fondo de ayuda de más de 2,6 millones 
de dólares”, anunció la ITF en un comunicado. Esta nueva 
medida incluye 1,32 millones de euros que irá destinado 
a las naciones miembro de la ITF para ayudarlas a que se 
reanude el tenis a nivel nacional. Más de 300.000 dólares 
irán dirigidos a los jugadores y jugadoras entre el puesto 
501 y 700 del ránking mundial.

ITF inyecta un importante 
aporte para revitalizar el tenis

El periodista Ken Bensinger, autor del libro 
“Tarjeta Roja” y experto en el caso FIFA Gate, 
de corrupción en el fútbol, afirmó que la serie 
“El Presidente” que tiene como protagonista 
al ex timonel de la ANFP, Sergio Jadue, “se 
aleja” de la realidad, porque el dirigente 
chileno “no fue un líder” del escándalo 
que sacudió a la Conmebol. “Vi todos los 
episodios y me entretuve, fue divertido 
verla y me llamó la atención”, declaró al 
programa Al Aire Libre. “El tema de Jadue 
es éste y esa serie de Amazon también lo 
pone así... pero es importante para entender 
que él sí participó en la corrupción y aceptó 
sobornos. No fue una víctima de esto, pero 
no originó ninguna de las conspiraciones”.

Ken Bensinger: 
“Jadue aceptó sobornos”

El tenista suizo Roger 
Federer anunció, vía re-
des sociales, que debió 
operarse nuevamente 
la rodilla derecha y que 
no jugará más este año, 
aunque espera estar en 
condiciones de iniciar la temporada en 2021.  “Hace unas 
semanas, después de experimentar un retroceso durante 
mi rehabilitación inicial, tuve que someterme a un pro-
cedimiento artroscópico rápido adicional en la rodilla 
derecha”, desveló Federer. “Tengo que, como hice antes 
de la temporada 2017, tomarme el tiempo necesario 
para estar al 100 por ciento y jugar en mi nivel más alto. 
Extrañaré a los aficionados y al circuito pero espero ver a 
todos de vuelta en el inicio de la temporada 2021”, añadió.

Roger Federer: Se opera de la 
rodilla y no jugará más este año

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA DE EL DIA

Pocos dudan hoy de que Argentina lo-
gró su primer Campeonato del Mundo, 
en 1978, apelando a algo más que la 
calidad deportiva de sus futbolistas. 

“Los partidos se ganan dentro y 

fuera de la cancha”, decía Luis 
Santibáñez, el desaparecido téc-
nico nacional, que tuvo quizás 
como su más mediático logro la 
clasificación de “La Roja” al Mundial 
de España 1982.

En la otra vereda, Marcelo Bielsa 
sorprendió a moros y cristianos 
hace poco tiempo, al no sacar 
ventaja deportiva de una situación 
que favorecía de manera anómala 
a su equipo, en la Segunda División 
del fútbol inglés.

El tema que traen a colación 
estos ejemplos, es la manera en 
que es legítimo un triunfo en una 

disciplina deportiva: ganar a toda 
costa; o bien imponerse siempre 
que se respeten los límites de la 
ética y el fair play.

El movimiento olímpico cla-
ramente aboga por esta última 
fórmula, que se condice, por cierto, 
con los valores universales de las 
principales religiones y corrientes 
de pensamiento del planeta.

Pero en ese trance de milésimas 
de segundo, que a veces marca la 
diferencia entre el éxito y la derrota, 
muchos buscan aprovechar una 
ventaja, más allá de que esta se 
encuentre reñida con lo correcto 

o lo lícito.
El fenómeno lo podrían expli-

car mejor los psicólogos o los 
especialistas en las emociones 
humanas, porque muchas veces 
es tan difusa la línea que separa 
una acción de otra, que es difícil 
erigirse como juez para alabar 
o condenar una determinada 
conducta en la cancha.

Ahora bien, si se trata de un acto 
concertado de antemano y planifi-
cada con marcada alevosía, al más 
puro estilo del “Cóndor” Rojas en 
el Maracaná, entonces no puede 
haber dos lecturas.

Forma y fondo

Algo parecido a lo que 
harán en la MLS y la NBA 
de jugar en una sola zona, 
evalúan replicar en la 
ANFP .

La Serena y Coquimbo
podrían centralizar el regreso

oficial en las categorías de Primera 
División y Primera B, el viernes 31 de 
julio, competencia que tendrá que 
disputar muchos encuentros en 
corto tiempo para paliar las doce 
semanas que ya se cumplieron sin 
duelos oficiales.

La idea de los norteamericanos 
apunta a evitar los viajes y concentrar 
a los equipos en una misma ciudad, 
una vez que hayan cumplido con la 
pretemporada y los permisos de rea-
lizar los entrenamientos de manera 
grupales siguiendo los protocolos 
médicos y exámenes de PCR.

En la ANFP es una posibilidad que se 
ha evaluado en la operación retorno 
seguro, como indicó el conocido 
periodista Pedro Carcuro,  quien 
reconoció ayer como dice la página 
RedGol que algo similar podría su-

FÚTBOL PROFESIONAL

El retorno de la MLS en la temporada 
2020 en Estados Unidos, interrumpido 
por la pandemia del coronavirus, tendrá 
una particularidad ya que se concentrará 
en una ciudad, Orlando Florida. Lo mis-
mo sucederá con la NBA. Acá en el país y 
con mucha antelación,  se ha planteado 
el deseo de retomar la competencia 

ceder en Chile, “hay una tendencia 
dentro del Consejo de Presidentes 
de la ANFP, muy subterránea y en 
caso extremo porque el fútbol tiene 
que partir el 31 de julio, de copiar 
la iniciativa de la NBA”, aseguró el 
hombre ancla de TVN.

 “Así como la NBA se llevó el básquet-
bol a Orlando, el fútbol chileno se 

llevaría a una zona determinada del 
país, si es necesario. Por ejemplo, la 
Región de Coquimbo, que tiene dos 
estadios (La Serena y Coquimbo)”, 
explicó el comunicador. La sede úni-
ca asoma como alternativa ante la 
presión de la multinacional Turner 
para que se reanuden las acciones y 
el fútbol vuelva a la pantalla.

La Portada y el Sánchez Rumoroso tendrían protagonismo si el retorno del fútbol se con-
centraría en la región.

LAUTARO CARMONA

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl

“Ganar a como dé 
lugar o ceñirse a 
un marco ético al 
momento de actuar 
en el campo de 
juego: dos visiones 
en disputa”
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con las necesidades de la gente, que en 
este momento es lo primordial”, explicó.

En la misma línea, Pablo Yáñez coincidió 
en que se deben cancelar todos los eventos 
que impliquen gasto y aglomeraciones en 
La Serena, ya que según dice, “tenemos 
que destinar los dineros en ayudar a las 
familias que más lo requieren”, quienes 
han sufrido los embates de la crisis.

“La pandemia aún no tiene fecha de 
término, no sabemos lo que pasará más 
adelante, por lo tanto la municipalidad 
tiene que tener los recursos disponibles 
para apoyar a las personas que la están 
pasando mal”, agregó la autoridad. 

APOYAN REALIZACIÓN

Desde la vereda más artística, el concejal 
y músico Mauricio Ibacache, no está de 
acuerdo con la suspensión del certamen, 
precisando que si bien hay que evaluar la 
situación del Covid-19 llegado el momento, 

“no me parece una decisión justa con los 
artistas, que desde octubre están enfren-
tando una pandemia terrible, que es la 
económica”.

En este punto, el director de la Orquesta 
Sinfónica de La Antena, plantea que más allá 
del tema económico, hay que contemplar 
las falencias del alma. “Yo creo que nadie 
en pandemia está dejando de escuchar 
música o ver programas de televisión 
artísticos, así que de todas maneras hay 
que apoyar el festival”, expresó.

Frente a la paralización de la cartelera cultu-
ral, Ibacache propone que la Municipalidad 
de La Serena pueda contratar a los artistas, 
de distintas ramas, para hacer shows online, 
además de entregarles cajas de alimentos, 
especialmente a los sonidistas, tramoya y 
músicos informales.  

Por su parte, Luis Aguilera se mostró 
partidario de estudiar la situación “en la 
medida que vayamos viendo algunos re-
sultados positivos respecto a la pandemia”. 

Si bien faltan varios meses para la realiza-
ción del Festival de La Serena, todo parece 
indicar que por segundo año consecutivo 
se suspenderá el evento. Lo anterior con-
siderando la rápida propagación de la 
pandemia y los recortes presupuestarios 
que han obligado a los municipios a reor-
ganizar sus prioridades. 

Recordemos que el año pasado el estalli-
do social sepultó el tradicional certamen 
veraniego, que estaba programado para el 
mes de febrero en el Faro Monumental. Hoy, 
la peor crisis sanitaria de la historia pone 
en duda la actividad que en cada versión 
reúne a más de 15 mil personas.

Sin embargo, más allá de cualquier espe-
culación, la decisión deberá ser tomada por 
el concejo municipal de la capital regional. 
Por este motivo, El Día conversó con algu-
nos miembros del órgano colegiado para 
conocer su postura respecto al destino de 
la histórica festividad. 

Mientras los concejales Pablo Yáñez y 
Ramón González se declaran partidarios de 
redestinar los recursos del festival, Mauricio 
Ibacache y Luis Aguilera consideran que 
se debe seguir adelante con la iniciativa, 
pensando en apoyar a los artistas regionales, 
uno de los sectores más golpeados por el 
coronavirus.  

En tanto, Jocelyn Lizana y Félix Velasco des-
lizan la posibilidad de realizarlo de manera 
virtual, en un formato más económico y 
enfocado en el talento local. En concreto, 
son diversas las propuestas que deberán 
ser analizadas próximamente al interior 
del municipio serenense.

PASO A PASO 

Para el alcalde de La Serena, Roberto Jacob, 
el contexto sanitario de la región y el país 
indica que “es muy probable que no ten-
gamos festival”, pese a que insiste que las 
decisiones las irán tomando e informando 
paso a paso, de acuerdo a la realidad epi-
demiológica del territorio.

“Es un tema que todavía lo estamos con-
versando, no queremos adelantarnos tanto, 
pero si a mí me preguntan, no deberíamos 
realizar el festival hasta que la situación se 
normalice (…) Por sobre todas las cosas para 
mí está primero terminar con la pandemia 
y que la gente se infecte lo menos posible”, 
afirmó a El Día.

CATEGÓRICOS 

En conversación con nuestro medio, el 
concejal Ramón González es tajante en 
señalar que está a favor de la suspensión 
del Festival de La Serena, una postura que 
no está motivada solo por la emergencia 
sanitaria, sino que viene apoyando ha-
ce varios años, argumentando que “esos 
cuantiosos recursos debiesen destinarse 
a otros fines”.

“Este año vamos a tener una merma 
importante de los ingresos, de tal manera 
que cualquier fórmula de allegar recursos, 
modificar los presupuestos municipales 
y solicitar encarecidamente al Gobierno 
que aporte el máximo, es para colaborar 

Alto costo y posible 
rebrote de Covid-19 ponen en duda

Festival de La Serena 

En este sentido, es optimista en pensar que 
se pueda llevar a cabo un evento 100% local, 
con el objetivo de “darle posibilidades de 
trabajo a nuestra gente”.

FORMATO VIRTUAL

Tal como lo ha hecho en otras oportuni-
dades, la concejala y empresaria Jocelyn 
Lizana volvió a proponer el estadio La 
Portada como una buena opción para 
efectuar el Festival de La Serena, pese a 
que está consciente que se deben evaluar 
las condiciones sanitarias para esa fecha.  

“Se podría hacer un espectáculo de muy 
buen nivel, tenemos las butacas para poder 
hacerlo con la distancia social apropiada 
y en seguridad para todos (…) Si es que se 
llega a realizar priorizaría a los artistas y 
emprendedores locales, siempre y cuando 
se cuente con un mecanismo para que 
nadie corra riesgos”, comentó.

Asimismo, planteó la posibilidad de llevarlo 
a cabo de manera virtual, lo que ayudaría 
a minimizar los costos. Esta propuesta 
también es considerada por el concejal 
Félix Velasco, quien admitió que hoy en día 
es inviable pensar en un evento presencial, 
no así en formatos online.

“No estoy de acuerdo con la realización 
de un festival de manera física, como lo 
conocemos, pero sí de algunos formatos 
virtuales mucho más económicos y que 
contribuirán a visibilizar la calidad artística 
regional e irían en apoyo de los artistas y 
músicos de La Serena”, puntualizó. 

POR SEGUNDO AÑO CONSECUTIVO 

En diciembre pasado el estallido social sepultó el certamen veraniego que estaba programado para el mes de febrero 2020.  EL DÍA

Mientras los concejales Pablo Yáñez y Ramón González 
son partidarios de redestinar los recursos del tradicional 
certamen para ir en ayuda de las familias más afectadas por 
la pandemia, Mauricio Ibacache y Luis Aguilera consideran 
que se debe seguir adelante con el evento pensando en 
apoyar a los artistas regionales. En tanto, Jocelyn Lizana y 
Félix Velasco deslizan la posibilidad de realizarlo de manera 
virtual, en un formato más económico y enfocado en el 
talento local. 

Lucía Díaz G./ La Serena

@eldia_cl
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

BAZAR

En medio de la contingencia y de las restricciones de 
contacto social, la connotada cantante Myriam Hernández 
ha programado una serie de tres conciertos, con el ob-
jetivo de acompañar y compartir de forma cercana con 
su público.

Los espectáculos se podrán ver por streaming con los 
nombres de “Myriam: Íntima, encuarentenada”, “Myriam: 
Lado B” y “Myriam: Éxitos”, los que se desarrollarán los 
días 28 de junio y 4 y 5 de julio.

 La venta de entradas a partir del día jueves 11 de junio, 
con un descuento especial hasta el 19 de junio para quie-
nes quieran comprar las tres fechas, se realiza a través de 
TicketHoy.com  y parte de la recaudación será donada a 
la organización Red de Alimentos.  

Myriam Hernández realizará 
tres conciertos por streaming

BLACKPINK alista su 
comeback con el anuncio 
de nuevo sencillo

El comeback más esperado del K-Pop 
ya empieza a ver la luz. La exitosa banda 
femenina BLACKPINK está por lanzar 
el single con el que volverá a la carga 
tras una larga ausencia y cuya fecha de 
pre-lanzamiento está fijada para el 26 
de junio.

Ese día se revelará más información 
sobre el tema, lo que incluiría un bre-
ve adelanto y la portada del sencillo. 
Paralelamente, se preparan otros dos 
lanzamientos, que terminarán en el 
primer álbum de estudio de las artistas.

El grupo grabó más de diez canciones 
para el disco, que llegará a poner fin a 
una prolongada espera que los fanáti-
cos han debido paliar con la reciente 
colaboración con Lady Gaga en “Sour 
Candy” para Chromatica, el nuevo disco 
de la neoyorkina.

J Balvin se convirtió en un personaje animado 
en el alegre video de Azul, la octava producción 
audiovisual de su último álbum de estudio “Colores” 
de este año.

Dirigido por Colin Tilley, Azul sigue explorando 
la paleta de sonidos del artista, tras la publicación 
de temas como “Rosa”, Verde”, “Morado”, “Blanco” 
y “Rojo” en los que explora el pop sin alejarse de 
los ritmos urbanos. 

Descrito como la continuación de Vibras (2018) 
“Colores” fue nominado como uno de los mejores 
del año por Billboard y The New York Times lo 
describió como “una brillante reafirmación de 
los pasos que se han tomado para que la revitali-
zación del reggaetón forme parte del pop global 
en los últimos años”.

J Balvin agrega “Azul” a su 
paleta de videos musicales

CEDIDA

El artista está involucrado 
como productor en el 
proyecto, que llegaría a los 
cines y no directamente a 
la plataforma de streaming 
de la compañía.

Disney prepara una cinta 
musical basada en las 
canciones de Lionel Richie

to como uno de los productores y Pete 
Chiarelli, que trabajó como guionista 
en “The Proposal” (2009) y “Crazy Rich 
Asians” (2018), está ya escribiendo este 
nuevo proyecto.

Por ahora no hay detalles de la trama 
de “All Night Long” ni rumores acerca de 
qué intérpretes podrían estar vinculados 
a esta película.

Lionel Richie es una gran figura del pop 
que se hizo especialmente famoso en los 
años 80 gracias a temas como “All Night 
Long”, “Easy” o “Endless Love”.

El cantante dio sus primeros pasos en 
el mundo de la música dentro del grupo 
Commodores. 

Sin embargo, sus mayores éxitos le 
llegarían cuando decidió emprender su 
carrera en solitario, una época en la que 
encadenó triunfos y ventas millonarias 
con discos como “Lionel Richie” (1982), 
“Can’t Slow Down” (1983) o “Dancing On 
The Ceiling” (1986).

En 1985 compuso junto a Michael Jackson 

“ALL NIGHT LONG”

Lionel Richie participará como productor en el proyecto.

Disney está preparando una cinta mu-
sical que se basará en las canciones de 
Lionel Richie, según informó esta semana 
la revista Variety.

“All Night Long” es el título provisional 
de esta película que, en principio, está 
pensada para estrenarse en los cines y 
no directamente en la plataforma de 
“streaming” Disney+.

Richie estará involucrado en el proyec-

“We Are The World”, uno de los sin-
gles más exitosos de la historia y un 
tema benéfico para el que contaron 
como invitados con estrellas como 
Stevie Wonder, Bruce Springsteen, 
Diana Ross, Bob Dylan o Tina Turner.

Richie tiene cuatro Grammy en 
su vitrina, incluyendo los premios 
de canción del año por “We Are The 
World” y álbum del año por “Can’t 
Slow Down”.

Además, la Academia de la 
Grabación, que organiza anualmente 

los Grammy, le entregó en 2016 el 
galardón honorífico Persona del 
Año como homenaje global a su 
trayectoria artística.

Su palmarés también incluye un 
Óscar a la mejor canción por el te-
ma “Say You, Say Me” de la película 
“White Nights” (1985).

Al margen de su carrera musical, 
Richie ha aparecido recientemente 
como uno de los miembros del jurado 
del concurso televisivo “American 
Idol”.

EFE

EFE  / Los Angeles

@eldia_cl
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PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426
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Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

Expresamos nuestras sinceras condolencias a nuestro querido primo Nicasio 
Torres Alfaro y familia por la pérdida de su querida esposa, madre, abuelita, 
prima, señora:

                    ROSA IRELVA SARRIA MIRANDA

(Q.E.P.D.)

Dios les de paz y resignación en estos difíciles momentos.

FAMILIAS: GALLARDO CONTRERAS, GALLARDO ABARCA

CONDOLENCIASVuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M.08:30 Contigo 
en la mañana 12:45 Casa Estudio 13.00 CHV No-
ticias tarde 15.15 Mujer desconocida. 15:30 Vic-
toria 16:45 La divina comida 18:30 Pasapalabra

20:15         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.15          Gemelas
23:00         Amor de familia
00:00        Lo mejor - Yo soy
01:00         Casa estudio
01:15          Fin de transmisión

04 TVN

24 AM 08:30 Muy buenos días 12:00 31 
minutos 13:00 24 Tarde 15:30 ¿Con qué 
sueñas? 16:30 La chúcara 17:30 Carmen 
Gloria a tu servicio 18:30 Noticias 24 19:15 
Moisés y los 10 mandamientos 20.00 Elif

20.30   24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:50 Hercai
00:00 The Good Doctor
00:45 Medianoche
01:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Just for laughs: 
Gags. 07.30 El abogado 08.00 Hola, Chile. 13.00 
Tu casa club. 14.30 Caer en tentación.  16.00 
Punto noticias. 21.00 La esclava blanca. 
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.00 La hora de jugar. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:20 Verdades ocultas 15.30 Aman-
da. 17.15 Mi vida eres tú 18.30 Eres mi tesoro 
19.30 Yo soy Lorenzo. 20.25 Pituca sin lucas.

21.00 Meganoticias Prime
22:10 El tiempo
22:15 Dale play
00:00 Fatmagul
01:00 Orgullo y pasión
02:00 Fin de transmisión

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tar-
de. 15.25 Eltiempo. 15.30 Caso Cerrado. 
17.30 Aqui somos todos. 19.30 Master-
Chef Chile. 

20.30        Teletrece
22.40 El tiempo
22.45 Bailando por un sueño
02:30 Los Simpsons
03:30 Cierre transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine 

mi camino y me otorgue la gra-

cia que tanto deseo. Rezar tres 

días, publicar al cuarto.

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  VIERNES SABADO 

6-22 8-18 5-19
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  VIERNES SABADO 

10-17 13-17 11-16
Radiación 11+

HOY  VIERNES SABADO 

6-18 10-17 5-18
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  VIERNES SABADO 

9-23 9-19 7-17
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  VIERNES SABADO 

6-23 8-18 6-19
Radiación 11+

Ovalle

HOY  VIERNES SABADO

6-21 9-19 6-18
Radiación 11+

Vicuña

HOY  VIERNES SABADO  

6-24 8-21 5-20
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  VIERNES SABADO  

12-17 12-17 11-17
Radiación 11+

La Serena

HOY  VIERNES SABADO 

11-19 12-18 10-18
Radiación 11+ 

Canela
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Falucho y Peró

Puzzle

Amor: No haga caso a consejos 
de personas que no han solu-
cionado sus propios problemas. 
Salud: El yoga sería una buena 
alternativa para lograr un 
equilibrio tanto espiritual como 
corporal. Dinero: No se aflija 
y confíe en su destino. Color: 
Negro. Número: 19.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: De vez en cuando es 
bueno que trate de romper la 
rutina en la relación de pareja 
para que ésta se torne más 
entretenida. Salud: Tenga cui-
dado y controle sus problemas 
médicos. Dinero: Deje de perder 
oportunidades para mejorar en 
lo profesional. Color: Ámbar. 
Número: 4.

Amor: Una amistad sincera puede 
ayudarle a sobrellevar cualquier 
mala situación por la cual esté 
pasando en su corazón. Salud: 
Cuidado con esas variaciones 
de peso. Dinero: Confiar en sus 
actitudes es una buena forma 
de salir adelante. Color: Rojo. 
Número: 20.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: No desperdicien los 
encuentros con seres de luz 
que le quieren de verdad. 
Salud: Es importante que esté 
acompañado/a en los momen-
tos en que su salud no se en-
cuentra muy bien. Dinero: Debe 
dejar terminadas sus tareas. 
Color: Amarillo. Número: 6.

Amor: Si usted no siente lo 
mismo que esa persona es 
mejor que se lo diga clara-
mente. Salud: Evite pasarse de 
frío durante las noches para 
no agarrarse un estado gripal. 
Dinero: Demuéstreles a sus co-
legas que a pesar de todo usted 
puede salir adelante. Color: Lila. 
Número: 17.

Amor: Use su espontaneidad 
para poder alcanzar más fácil-
mente el alma de esa persona. 
Salud: A medida que pasan los 
años es importante que tomen 
más precauciones en lo que a 
salud se refiere. Dinero: Tiene 
muchas competencias para ser 
aprovechadas. Color: Violeta. 
Número: 1.

Libra Escorpión

Amor: Trate de mejorar la 
comunicación con los suyos ya 
que no vale la pena que siguen 
enemistados por tonterías. 
Salud: Es importante que se 
cuide mucho más para evitar 
problemas futuros. Dinero: 
Las complicaciones laborales 
serán superadas. Color: Plomo. 
Número: 12.

Amor: De vuelta la página a todo 
lo que ha pasado para que pueda 
volver la felicidad a su relación. 
Salud: Las molestias que sientes 
son típicas de la época del año. 
Dinero: Mezclar los negocios con 
la amistad puede terminar siendo 
un arma de doble filo. Color: Gra-
nate. Número: 24.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: La vida está hecha para 
disfrutarla intensamente y no 
para complicarse por cosas 
absurdas que empañan la 
felicidad. Salud: No baje la 
guardia al cuidarse. Dinero: Use 
bien su ingenio para buscar 
una alternativa, pero aumentar 
sus ingresos. Color: Salmón. 
Número: 5.

Amor: La amistad es importante 
en esta época difícil ya que 
le permitirá tener un puntal 
importante para salir adelan-
te. Salud: Debe protegerse 
para evitar cualquier tipo de 
infección. Dinero: Siéntase 
satisfecho/a por cada tarea 
que logra cumplir. Color: Gris. 
Número: 21.

Amor: Cuidado con finalizar 
el mes de mayo causando un 
deterioro en su relación de 
pareja. Salud: Busca espacios 
durante el día en los cuales 
pueda relajarse un poco. Dine-
ro: Muy pronto podría sentir que 
se desarrolla profesionalmente. 
Color: Azul. Número: 8.

Amor: No tema acercarse a esa 
persona, salvo que esta ya tenga 
una pareja estable. Salud: Ver 
tanta televisión no le ayude a des-
cansar su mente. Dinero: Cuidado 
con ponerse a gastar todos los 
recursos que ha logrado obtener. 
Color: Blanco. Número: 33.

Horóscopo

Piscis

Mareas

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1499 y 1491.
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 
180. fono 2627047

SANTORAL

Bernabé, Trinidad

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY
02.03 0.99 P
07.11 0.68 B
14.00 1.42 P
21.17 0.53 B

MAÑANA
03.13 100 P
08.22 0.72 B
15.03 1.38 P
22.21 0.52 B

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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EDIFICIO

Deptos de  2 Dormitorios + 2 Baños - ENTREGA INMEDIATA Deptos de 1-2-3 Dormit. + 2 Baños - ENTREGA INMEDIATA

Casas de 3 D +· B + Sala de Estar - ENTREGA INMEDIATA Deptos de  2 Dormitorios + 2 Baños - ENTREGA INMEDIATA

OFERTA 

2.490 UF
Desde 

Antes: 
2.990 UF

OFERTA 

2.590 UF
Desde 

Antes: 
2.950 UF

OFERTA 

2.690 UF
Desde 

OFERTA 

4.190 UF
Desde 

Información y Ventas: Avda. Gmo. Ulriksen esq. Avda San Joaquín

www.elqui.cl

Oficina Central: 51 2552040 - Salas de Ventas: 512213894 - 512388329
Celulares: 991640400 - 973373080 - 942834548 - 953807933

100% ONLINE
CANALES DIGITALES Y WEB

Paga tú pié en cuotas con Tarjeta de Crédito

3 PRIMEROS
DIVIDENDOS
O
GASTOS
OPERACIONALES

3 PRIMEROS
DIVIDENDOS
O
GASTOS
OPERACIONALES

EL MEJOR
LUGAR
esta en tu
HOGAR

EL MEJOR
LUGAR
esta en tu
HOGAR
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